
Запрет 
на вклады 
скрыт на сайте
Информация о надзорной 
деятельности ЦБ  
остается труднодоступной 
для граждан 

Разбирательства вкладчиков рух
нувших банков с Агентством по 
страхованию вкладов в ближай
шее время не станут проще. АСВ 
зачастую отказывает в выплатах, 
если о финансовых проблемах 
банка было известно на момент 
открытия в нем вклада. При этом 
ключевым всегда был  вопрос, 
 насколько общедоступной был 
такая информация. Порядок, 
по которому Банк России плани
рует раскрывать сведения о над
зорных мерах в отношении бан
ков, проблему не решает — найти 
нужные данные на сайте регуля
тора неподготовленному гражда
нину практически невозможно.

Банк России опубликовал про-
ект указания, в котором разъясняет-
ся порядок размещения на офици-
альном сайте ЦБ и удаления с него 
информации о применении к банку 
запрета на привлечение во вклады 
средств физлиц и открытие им сче-
тов. Публиковать данную информа-
цию в интернете ЦБ обязан в день 
вынесения предписания на осно-
вании закона о страховании вкла-
дов. При этом информацию об огра-
ничениях привлечения средств гра-
ждан или самоограничениях, вво-
димых банками по рекомендациям 
регулятора, ЦБ не раскрывает и не 
планирует.

Данные об ограничительных ме-
рах, наложенных на банк, являются 
крайне важными для граждан. Они 
могут не только защитить вкладчи-
ков от размещения средств в бан-
ке, который в скором времени мо-
жет стать банкротом, но и избавить 
от разбирательств с АСВ, которое ча-
сто оспаривает снятие средств в пе-
риод действия запрета или ограни-
чения ЦБ как недобросовестные 
действия вкладчиков. Кроме того, 
публичная информация об ограни-
чительных мерах ЦБ снизила бы ри-
ски оказаться неучтенным на балан-
се банка, что в период запрета слу-
чается довольно часто. Последний 
пример тому — банк «Таатта», у ко-
торого лицензию ЦБ отозвал 5 ию-
ля. Согласно официальной инфор-
мации на сайте ЦБ, у банка был за-
прет на привлечение вкладов.
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Статус по морю гулял
Как президенты пяти государств решили судьбу Каспия

Вчера президенты пяти государств — 
России, Ирана, Казахстана, Туркмении 
и Азербайджана — поставили точку в во
просе о правовом статусе  Каспийского 
моря, который возник после распада 
СССР и на решение которого потребо
валось несколько десятилетий. О том, 
как в казахстанском Актау подписывал
ся эпохальный документ, специальный 
корреспондент ”Ъ“ Иван Сафронов.

К Пятому каспийский саммиту стороны го-
товились более 20 лет: еще в 1996 году специ-
альная рабочая группа из заместителей мини-
стров иностранных дел пяти стран начала со-
гласовывать параметры конвенции о право-
вом статусе Каспийского моря. В апреле 2002 
года к ним присоединились и сами главы го-
сударств — для придания, как выразился вче-
ра лидер Казахстана Нурсултан Назарбаев, 
«политического ускорения». Ускорять процесс 
пришлось несколько раз: сначала на саммите 
в Ашхабаде (2002 год), Тегеране (2007 год), за-
тем — в Баку (2010 год) и Астрахани (2014 год).

Для господина Назарбаева вчерашний 
день был особенным, поскольку на террито-
рии его страны результаты двадцатилетних 
переговоров должны были обрести юриди-
ческую форму. Первым к нему вышел прези-
дент России Владимир Путин, с которым го-
сподин Назарбаев только в этом году трижды 
виделся и восемь раз созванивался. После 
коротких объятий казахстанский президент 
взял его под руку и проводил до зала Дворца 
дружбы, где проходил саммит. С президен-
том Азербайджана Ильхамом Алиевым пре-
зидент Казахстана обменялся рукопожатием 
крест-накрест. После появления главы Тур-
кмении Гурбангулы Бердымухамедова для 
кворума не хватало только президента Ирана 
Хасана Роухани. Он не появился и после того, 
как ведущий трижды попросил участников 
саммита занять свои места. Члены делега-
ций начали было волноваться, но их успоко-
или представители принимающей стороны: 
иранский президент сидел в зале, посколь-
ку перед саммитом пообщался с господином 
Назарбаевым тет-а-тет и приветствовать друг 
друга еще раз не требовалось.
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Так не продавайся же ты 
никому
ВЭБ собирается закрыть  
дочерний банк на Украине

Внешэкономбанк (ВЭБ) фактически от
казался от идеи продать свой дочерний 
Проминвестбанк (ПИБ) на Украине. Сей
час «дочка» ВЭБа сворачивает активные 
операции: перестает выдавать новые 
кредиты и привлекать вклады. Госкор
порация склоняется к закрытию Пром
инвестбанка, но окончательное реше
ние будет принято в ноябре. Эксперты 
считают, что убытки ВЭБа от  закрытия 
украинского банка могут составить 
около 13 млрд руб.

О том, что ВЭБ решил отказаться от прода-
жи Проминвестбанка, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник в госкорпорации и подтвердил источ-
ник, близкий к украинской «дочке». По сло-
вам одного из собеседников, ВЭБ полностью 
разрывает отношения с последним покупа-
телем — украинским и российским бизнес-
меном Павлом Фуксом, так как ему ни в ка-
кой конфигурации не удалось согласовать 
сделку с Национальным банком Украины 
(НБУ). Госкорпорация решила пойти по пути 
сворачивания бизнеса на Украине.

Активную распродажу банковских акти-
вов на Украине российские госбанки начали 
после введения украинских санкций против 
них в марте 2017 года. Они фактически запре-
тили любые операции с материнскими струк-
турами и сделали развитие бизнеса практи-
чески невозможным. Продать украинские ак-
тивы пытались и Сбербанк, и ВТБ, и ВЭБ, но 
пока безуспешно. Первой отказаться от этой 
затеи решила группа ВТБ. Так, 15 мая «внучка» 
ВТБ — БМ банк сообщил клиентам о прекра-
щении банковской деятельности на Украине 
и рекомендовал перейти в украинский ВТБ. 
Тот, в свою очередь, тоже активно сворачива-
ет баланс, за первое полугодие 2018 года его 
активы сократились с 11 млрд гривен до 8 мл-
рд гривен (26,2 млрд руб. и 19 млрд руб.), пас-
сивы — с 10,2 млрд гривен до 6,4 млрд гривен 
(24,3 млрд руб. и 15,26 млрд руб.). При этом 
за полгода обязательства банка перед мате-
ринской структурой уменьшились вдвое, до 
2,4 млрд гривен (5,7 млрд руб.).
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Страховщики  
торопятся на пенсии
Компании просят ЦБ  
допустить их к старту системы ИПК

Как стало известно ”Ъ“, Всероссийский 
союз страховщиков (ВСС) обратился к ЦБ 
с предложением уравнять права страхо
вых компаний и негосударственных пен
сионных фондов (НПФ) в части допуска 
к индивидуальному пенсионному капи
талу (ИПК) граждан. Страховщики  хотят 
попасть в эту систему в 2020 году еще 
на этапе формирования ИПК и получить 
лицензии на осуществление пенсионной 
деятельности, что открыло бы им доступ 
к 2,6 трлн руб. накоплений, аккумулиро
ванных сейчас в НПФ. В самих фондах 
скептически отнеслись к инициативе 
ВСС, заявив, что страховщикам не хватит 
опыта работы в пенсионной сфере.

В отравленном в пятницу письме (есть 
у 

”
Ъ“) президента ВСС Игоря Юргенса гла-

ве Центробанка Эльвире Набиуллиной речь 
идет о включении страховщиков жизни в си-
стему ИПК уже на этапе формирования этого 
капитала. Напомним, в середине июля на со-
вещании у первого вице-премьера—минист-
ра финансов Антона Силуанова была согласо-

вана базовая конструкция ИПК. По ней пенси-
онные накопления граждан, аккумулирован-
ные негосударственными фондами, будут ав-
томатически конвертированы в ИПК. По дан-
ным ЦБ, по итогам первого квартала 2018 года 
они составили 2,6 трлн руб. Средства ИПК бу-
дут формироваться в НПФ, в которые гражда-
не смогут делать отчисления как через работо-
дателя, так и самостоятельно. В отличие от ны-
нешней накопительной части пенсии, ИПК 
будет собственностью граждан. На этапе вы-
плат (при наступлении пенсионного возраста 
гражданина) в систему войдут страховщики 
жизни, которые смогут оформить накоплен-
ные средства в аннуитетные платежи гражда-
нам. Закон об ИПК вступит в силу в 2020 году.

По действующему законодательству мас-
совые выплаты по обязательному пенсион-
ному страхованию, включающему накопи-
тельную часть, должны были начаться в 2022 
году (когда на пенсию начали бы выходить 
женщины 1967 года рождения).
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ВОД А ОБЩ А Я, ДНО ДОГОВОРНОЕ
К А С П И Й  РА З Д Е Л И Л И  К А К  С М О ГЛ И

Прикаспийские страны внесли в конвенцию о правовом статусе 
Каспия практически все вопросы, кроме ключевого. Она определяет 
государственные границы на море, права на коммерческое судо-
ходство, грузовой транзит, рыболовный промысел и передвижение 
военных кораблей. Но документ уходит от обсуждения правил раздела 
дна: разграничивать свои сектора на каспийском шельфе странам 
придется друг с другом на отдельных переговорах.

Подписанная 12 августа в Астане конвенция о правовом статусе Каспий-
ского моря (о содержании документа ”Ъ“ подробно сообщал 23 июня) выглядит 

максимальным компромиссом, которого могли бы достичь пять прикаспийских 
государств. В тексте вполне четко оговорены принципы разделения водных 
пространств Каспия. Так, вводится определение 15-мильных территориальных 
вод, где прибрежное государство обладает всей полнотой юрисдикции (линия этих 
вод признана государственной границей). В дополнение появляется своего рода 
«буфер» — 10-мильная рыболовная зона, прилегающая к территориальным водам. 
Вся остальная вода Каспия объявляется общей. При этом в своей рыболовной зоне 
государство может, например, проводить «обоснованный» досмотр 
судов с помощью военных кораблей.

О том, что делать с Каспием, главы России, Казахстана, Азербайджана, Туркмении и Ирана пытались договориться много лет
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сегодняшнее 
число 1,8

процента составила оценка роста экономики России во втором квартале 2018 года по сравнению 
со вторым кварталом 2017-го, сообщил Росстат. Оценка статистиков совпала с консенсусом экономистов 
инвестбанков и Минэкономики, а также с нижней границей прогноза ЦБ (см. ”Ъ“ от 31 июля). Данных о 
структуре роста ВВП во втором квартале Росстат пока не публиковал, как и оценок его динамики в первом 
квартале, учитывающих повышенный статистиками рост промпроизводства. Аналитики и чиновники схо-
дятся на том, что независимо от пересчетов экономика будет расти в рамках своего потенциала — 1,5–2%. 
Основным источником роста пока остается сырьевой экспорт и отложенный спрос граждан.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

Нефтяной рынок  
выходит из затишья

Рост спроса на нефть, демонстриро-
вавший бурную динамику в первом 
квартале 2018 года, замедлился 
до умеренного 1 млн баррелей в сут-
ки (б/с) во втором и в продолжаю-
щемся третьем квартале, отмечается 
в свежем обзоре Международного 
энергетического агентства (МЭА). 
Цены на нефть, почти вполовину 
превышавшие уровень прошлого 
года, также «притормозили»: стои-
мость барреля марки Brent в конце 
июля опустилась до $72. В четвертом 
квартале, как ожидается, рынок вновь 
оживится и рост спроса достигнет 
1,7 млн б/с (в годовом выражении).

Прогноз на этот год МЭА остави-
ло без пересмотра — общий спрос 
на нефть составит 99,2 млн б/с при 
росте на 1,4 млн б/с. Прогноз на 
2019-й пока также оставлен преж-
ним — плюс 1,5 млн б/с. Однако 
агентство предупреждает, что он 
может значительно измениться, 
если гипотетическое ограничение 
предложения вызовет рост нефтяных 

цен или если мировая экономика 
замедлит рост на фоне продолжаю-
щихся торговых войн.

Впрочем, прежние опасения 
по поводу стабильности глобального 
предложения не оправдались, отме-
чают в МЭА: на фоне послаблений 
соглашения ОПЕК+ в июле оно 
выросло на 300 тыс. б/с, до 99,4 млн 
б/с, что на 1,1 млн б/с выше пока-
зателя такого же периода прошлого 
года. При этом производство стран 
ОПЕК осталось на прежнем уровне: 
неожиданное падение добычи в Са-
удовской Аравии (причиной могло 
стать падение спроса на саудовскую 
нефть) и продолжающееся сокра-
щение в Венесуэле, Ливии и Иране 
компенсировал рост в Кувейте, 
ОАЭ и Нигерии. Благодаря резкому 
росту добычи российской нефти 
в сочетании с продолжающимся 
отказом Казахстана ограничить свою 
добычу общее соблюдение условий 
венской сделки странами, не входя-
щих в ОПЕК, упало до 44% — тогда 
как страны картеля исполнили свои 
обязательства на 121%, добывая 
32,1 млн б/с. 

Дальнейшее ослабление огра-
ничений по сделке ОПЕК+ приведет 
к увеличению предложения пример-
но на 1 млн б/с, главным образом 
за счет роста добычи в Саудовской 
Аравии, России, ОАЭ и Кувейте. 
С апреля на фоне непредусмотрен-
ных сокращений в Венесуэле, Анголе 
и Мексике четыре ведущих произ-
водителя нарастили свои мощности 
почти на 900 тыс. б/с. Резкий рост 
добычи в РФ вынудил МЭА повысить 
свой годовой прогноз добычи вне 
ОПЕК на 80 тыс. б/с, до 2 млн б/с, 
прогноз на будущий год, напротив, 
незначительно снизился — до 
1,85 млн б/с. 

Надежда Краснушкина

ДИНАМИКА ПРЕДЛОЖЕНИЯ НЕФТИ 
(МЛН БАРР./СУТКИ, ГОД К ГОДУ)   

ИСТОЧНИК: МЭА.
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Через пять лет к ним должны были присоединиться мужчи-
ны того же года рождения. Но теперь эти сроки сдвинутся в свя-
зи с изменением пенсионного возраста — доступ компаний к 
массовым выплатам может еще больше отдалиться. Страховое 
лобби хочет приблизить эту перспективу и добиться равных 
прав с фондами, с тем чтобы формировать и хранить пенсион-
ные накопления.

Как сказано в письме, широкий спектр операторов ИПК, 
включающий не только НПФ, но и страховщиков жизни, «по-
зволит повысить доступность информации об ИПК за счет раз-
витой сбытовой сети страховщиков жизни, а благодаря пред-
ложению наряду с ИПК комбинированных продуктов, сочета-
ющих накопительную и рисковую части, приведет к положи-
тельному социальному эффекту для потребителя». Кроме то-
го, страховщики жизни намерены разработать специальные 
пенсионные программы для самозанятых, домохозяек и сту-
дентов. «Безупречная репутация страховщиков жизни позво-
лит сформировать положительный образ ИПК среди населе-
ния»,— утверждается в письме президента ВСС.

Страховщики жизни, действительно, в отличие от компа-
ний ОСАГО, не успели стать участниками крупных скандалов с 
невыплатами и банкротствами. По данным ВСС, 24 компании, 
работающие на рынке страхования жизни, собрали на нем за 
первое полугодие 2018 года 222 млрд руб. (рост на 42% к тому 
же периоду 2017 года). Большая часть премий пришлась на ин-

вестиционное страхование жизни — 61%, 136 млрд руб. Сейчас 
это самый быстрорастущий сегмент страхования, появивший-
ся на рынке несколько лет назад. ВСС предлагает законодатель-
но сделать страховщиков операторами ИПК, разрешив компа-
ниям получение лицензии на осуществление пенсионной де-
ятельности, а для зеркальности ситуации разрешить НПФ по-
лучать лицензии на страхование жизни.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом дискуссии об участии стра-

ховщиков в ИПК, говорит, что ЦБ и правительство не станут ме-
нять регулирование для допуска страховщиков в систему на 
стадии формирования накоплений. В НПФ также скептически 
относятся к инициативе страхового лобби. «Аргумент, что стра-
ховщики имеют необходимый опыт и поэтому их надо допу-
стить в систему ИПК, не выдерживает критики. У них практи-
чески нет опыта выплат пенсий, сейчас на весь страховой ры-
нок РФ приходится только около 30 тыс. таких контрактов»,— 
говорит директор НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. Кроме то-
го, по его словам, НПФ учитывают пенсионные накопления 
на отдельном балансе, а в страховой компании они сразу будут 
направляться в состав собственного имущества, что усложнит 
участие в системе гарантирования пенсионных накоплений.

По словам главы Ассоциации негосударственных пенсион-
ных фондов Сергея Белякова, природа денег, которыми управ-
ляют НПФ и страховые компании, принципы их деятельнос-
ти, условия выплат и, соответственно, требования регулято-
ра к ним существенно отличаются. «Это два разных участни-
ка финансового рынка,— говорит он.— Просто взять и разре-
шить им заниматься общим видом деятельности неправиль-
но, и не уверен, что возможно». «Банк России изучит обраще-
ние ВСС»,— сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ.

Татьяна Гришина, Анастасия Мануйлова,  
Илья Усов

Страховщики торопятся на пенсии 

(Москва и Санкт-Петербург)
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Банк России и Минэкономики 
опубликовали свои обзоры авгу-
стовской инфляции. Из них сле-
дует, что осенней дефляции, тра-
диционно возникающей из-за 
удешевления продовольствия, 
в 2018 году может не быть. При-
чины: эффект низкой статистиче-
ской базы 2017 года; риск роста 
продовольственных цен (удоро-
жание зерновых на внешних рын-
ках из-за низкого урожая добавит 
инфляции 0,2–0,3 процентного 
пункта) и «досрочное» повыше-
ние цен перед увеличением став-
ки НДС. Влияние на цены начав-
шейся новой девальвации рубля 
также будет заметным, но точно 
оценить его пока сложно.

Банк России в августовском ком-
ментарии «Динамика потребитель-
ских цен» отмечает: в экономике 
«формируются процессы, которые 
будут способствовать возвращению 
инфляции к цели 4%». ЦБ ожидает, 
что в 2018 году она ускорится, а в 
2019 году незначительно выйдет за 

пределы 4% — главным образом из-
за повышения НДС, ожидание кото-
рого начнет проявляться в увеличе-
нии цен уже в 2018 году. Регулятор 
ссылается на опросы компаний, ко-
торые планируют повысить цены 
на свою продукцию до конца года, и 
опыт стран, уже повышавших НДС. 
Но это разовый эффект: регулятор 
ожидает, что инфляция вернется к 
цели в начале 2020 года.

Сейчас основное давление на 
ускоренный рост потребительских 
цен оказывает продовольствие — 
в части непродовольственных цен 
сколько-нибудь заметных движений 
ни ЦБ, ни Минэкономики не фикси-
руют, констатируя поступательный 
повышательный тренд. ЦБ отмечает 
ускорение инфляции в июле до 2,5% 
с 2,3% в июне и 2,4% в весенние меся-
цы, связывая его с «нормализацией 
динамики цен на продовольствен-
ные товары» в силу низкой базы. В 
2017 году в этот период наблюдалась 
рекордная дефляция 0,5% год к году: 
в июне 2017 года рост цен на овощи 

значительно ускорился из-за смеще-
ния сроков поступления нового уро-
жая, что и вызвало падение цен в ию-
ле. Но в 2018 году ситуация не повто-
рилась, годовые темпы снижения 
цен на плоды и овощи замедлились 
(с 9,8% в июне до 6,7% в июле). Ожи-
дается, что и в августе 2018 года но-
вый урожай овощей будет поступать 
на рынок равномернее, что сгладит 
традиционную осеннюю продоволь-
ственную дефляцию.

Рынки же мяса, молока и продук-
тов из них в 2017 году демонстри-
ровали высокие темпы производст-
ва, которые в 2018-м существенно 
снизились, разогнав месячные тем-
пы прироста цен до 1,4% в июле (в 
июне — 1,1%). Локальные факторы 
(вспышки АЧС или повышение цен 
на рыбу и морепродукты в июле из-
за весенней девальвации) также мо-
гут оказать «временное повышатель-
ное влияние на цены», констатиру-
ют в ЦБ. В результате переход спроса 
и предложения на рынке продуктов 
питания к балансу будет способство-

вать возвращению годовой инфля-
ции к 4%. Засуха в нескольких реги-
онах не окажет проинфляционного 
влияния (урожай ожидается на уров-
не, близком к среднему за пять лет), а 
высокие запасы зерна будут сглажи-
вать рост цен.

Давление со стороны мировых 
рынков, где биржевые цены на пше-
ницу и другие культуры в последнее 
время возросли, ЦБ оценивает как 
умеренное — и в этом Минэкономи-
ки с ним расходится: в его «Картине 
инфляции» снижение урожая зерно-
вых и рост цен на пшеницу на миро-
вых рынках (рост цен на фьючерсы 
на пшеницу на Чикагской фондовой 
бирже почти на 20% c начала июля) 
министерство называет «основным 
риском для продовольственной ин-
фляции», оценивая его дополнитель-
ный вклад в инфляцию в 0,2–0,3 пун-
кта. Еще одним фактором ускорения 
инфляции во второй половине года 
может стать августовское ослабление 
рубля, отмечают в Минэкономики, 
оговариваясь, что его «влияние явля-

ется ограниченным в силу наблюдае-
мого в 2017–2018 годах снижения эф-
фекта переноса валютного курса на 
инфляцию» — хотя, как показывает 
опыт Турции (см. 

”
Ъ“ от 11 августа), и 

параметры возможной девальвации 
рубля на политических новостях мо-
гут оказаться недооцененными вла-
стями. Чиновники и аналитики по-
ка не берутся точно оценить масшта-
бы влияния текущей девальвации на 
инфляцию. Вчера первый вице-пре-
мьер глава Минфина Антон Силуа-
нов признал, что новый пакет санк-
ций США может сказаться на инфля-
ции: «Если курсовые соотношения 
сохранятся, то вклад в инфляцию мы 
оцениваем порядка 0,5 процентного 
пункта». Он считает, что цены в 2018 
году могут подрасти «до 3%, может 
быть, чуть больше». Но, например, в 
Райффайзенбанке полагают, что весь 
набор факторов приведет к ускоре-
нию инфляции до 3,7% уже к концу 
этого года.

Олег Сапожков,  
Алексей Шаповалов

Продовольственная дефляция самоустраняется
Чиновники ждут от роста цен умеренности

У Москвы и Минска вновь появи-
лись разногласия в нефтегазовой 
сфере: в конце минувшей неде-
ли нашлись сразу два повода для 
обсуждения беспошлинных по-
ставок в Белоруссию российской 
нефти. Сообщения СМИ о прио-
становке кредитования Белорус-
сии опроверг российский Мин-
фин, но официальные заявления 
белорусской стороны о намере-
нии поднять на государственном 
уровне вопрос о компенсации 
$300 млн (20 млрд руб.), выпа-
дающих с 2019 года из бюдже-
та республики из-за налогово-
го маневра в РФ, пока остались 
без реакции Москвы.

В конце минувшей недели обо-
стрилось обсуждение двух чувстви-
тельных для российско-белорусских 
отношений вопросов — беспошлин-
ных поставок в Белоруссию нефте-
продуктов и налогового маневра 
в российской нефтяной отрасли. В 
пятницу Reuters сообщило о наме-
рении Москвы приостановить пре-

доставление кредитов Минску. Ссы-
лаясь на пояснительную записку к 
протоколу изменений межправсо-
глашения от зампреда «Белнефтехи-
ма» Андрея Рыбакова, агентство от-
метило, что российская сторона свя-
зывает возобновление сотрудниче-
ства с решением вопроса по установ-
лению запрета на беспошлинный 
вывоз нефтепродуктов из России в 
Белоруссию с компенсацией потерь 
российского бюджета за ранее выве-
зенные нефтепродукты.

Реакция российского Минфина 
последовала в тот же день — ведом-
ство отрицает приостановку креди-
тования Белоруссии. Так, согласно 
договоренностям, напоминают в 
министерстве, финансируются рас-
ходы, связанные с использовани-
ем Белоруссией средств государст-
венного экспортного кредита, пре-
доставленного на сооружение АЭС. 
«Начата и активно ведется подготов-
ка документов, необходимых для 
предоставления нового финансово-
го кредита, а также траншей креди-

та, предоставленного по линии ЕФ-
СР (Евразийского фонда стабилиза-
ции и развития.— 

”
Ъ“)»,— заверили 

в Минфине РФ.
Напомним, нефтегазовый спор 

между странами тянется с 2016 года 
— на заявления Минска о неспра-
ведливости цены на российский 
газ Москва тогда ответила сниже-
нием поставок беспошлинной неф-
ти. В апреле 2017 года правительст-
вам двух стран удалось договорить-
ся об объемах беспошлинных поста-
вок из РФ нефти в 2017–2024 годах 
на уровне 24 млн тонн в год. Из это-
го объема белорусская сторона мо-
жет зачислять в свой бюджет экс-
портные пошлины за 6 млн тонн 
(так называемое перетаможивание) 
— с разницы между согласованным 
объемом поставки нефти и ее фак-
тическим импортом в Белоруссию 
для переработки.

Впрочем, этим разногласия не 
ограничиваются: на прошлой неде-
ле Минск вновь поднял вопрос о по-
следствиях для Белоруссии налого-

вого маневра в России. Напомним, 
правительство РФ начинает с 2019 
года налоговый маневр, который 
заключается в постепенной отме-
не экспортных пошлин на нефть и 
нефтепродукты (с нынешних 30% на 
пять процентных пунктов в год в те-
чение шести лет) с одновременным 
повышением НДПИ. О возможных 
рисках обнуления экспортной пош-
лины на нефть российский Минфин 
ранее предупреждали коллеги из 
Минэнерго — в ведомстве указыва-
ли, что такое решение, в частности, 
может повлечь ухудшение отноше-
ний Москвы и Минска, который и 
так получает российскую нефть бес-
пошлинно. Рост НДПИ, отмечало 
Минэнерго, может вызвать рост цен 
на нефть как для внутреннего рын-
ка, так и для Белоруссии (см. 

”
Ъ“ от 

13 января 2017 года).
Как заявил в конце прошлой не-

дели замминистра финансов Бело-
руссии Дмитрий Кийко, его ведом-
ство планирует инициировать об-
суждение возможности компенса-

ции выпадающих доходов белорус-
ского бюджета из-за налогового ма-
невра. По оценкам Минфина Бело-
руссии, из-за сокращения посту-
плений от экспортных пошлин, а 
также планируемого снижения на 
четверть ставки акцизов на нефте-
продукты (для компенсации неф-
тезаводам издержек из-за отсутст-
вия повышения розничных цен) в 
2019 году выпадающие доходы бе-
лорусского бюджета составят око-
ло $300 млн. «В России выпадаю-
щие доходы компенсируются от-
рицательными акцизами, у нас 
нет таких источников»,— посето-
вал Дмитрий Кийко. Впрочем, бес-
покойство Минска вызвано также 
тем, что налоговый маневр приве-
дет к невозможности работы едино-
го рынка нефтепродуктов в ЕАЭС, а 
российские нефтепродукты могут 
вытеснить на внутреннем рынке 
Белоруссии ее продукцию. Все эти 
заявления российский Минфин 
комментировать не стал.

Евгения Крючкова

Налоговые маневры нервируют соседей
Россия и Белоруссия опять делят нефтяные потоки в ЕАЭС
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Как стало известно ”Ъ“, после за-
вершения следственных дейст-
вий по уголовному делу об обру-
шении казармы учебного центра 
ВДВ в Омске, в результате кото-
рого погибли 24 военнослужа-
щих, к ознакомлению с материа-
лами расследования приступили 
потерпевшие. Вначале следствие 
намеревалось провести эту про-
цедуру в Москве, хотя большин-
ство родственников жертв траге-
дии проживает в Омске, однако их 
представителю удалось добить-
ся отмены этого решения. В ходе 
следствия потерпевшие просили 
исключить бывшего начальника 
учебного центра полковника Оле-
га Пономарева из числа обвиня-
емых и дать уголовно-правовую 
оценку действиям АО «Славянка», 
занимавшегося обслуживанием 
объектов Минобороны. В удов-
летворении этих прошений им 
было отказано.

Адвокат Ольга Рыбакова, которая 
представляет интересы части родст-
венников жертв трагедии, произо-
шедшей в омском центре ВДВ в 2015 
году, начала ознакомление с матери-
алами расследования. По словам го-
спожи Рыбаковой, следователи пла-
нировали провести процедуру озна-
комления с 350-томным делом в Мо-
скве, однако она настояла, чтобы ма-
териалы переправили в Омск, где 
проживает большинство пострадав-
ших. Примерно четверть всех томов 
уже поступили в Омск. Адвокат отме-
тила, что находится только в началь-
ной стадии изучения и делать выво-
ды о полноте и качестве затянувше-
гося на три года следствия преждев-
ременно. Решение о том, будет ли 
она подавать прошения о каких-то 
дополнительных следственных дей-
ствиях, адвокат Рыбакова примет 
после полного ознакомления с де-
лом, на что, по ее прикидкам, уйдет 
не менее одного месяца.

Госпожа Рыбакова не исключи-
ла, что вновь поднимет вопрос о 
привлечении к делу АО «Славян-
ка» (аффилированный с Минобо-
роны РФ жилищно-коммунальный 
холдинг), которое, как считает ад-
вокат, должно было следить за тех-
ническим состоянием казармы. 
На этом ранее, по словам адвока-
та, настаивали ее доверители. Со-
ответствующее прошение они на-
правляли в Следственный комитет 
России, но оно не было поддержа-
но. Юрист добавила, что ее клиен-
ты требовали исключить из числа 
обвиняемых экс-начальника 242-
го учебного центра ВДВ Олега По-
номарева, считая, что основная ви-
на за трагедию, унесшую жизни 24 
десантников, лежит на строителях 
— тех, кто возводил казарму в сере-
дине 70-х годов прошлого столетия, 
и тех, кто незадолго до обрушения 
делал в ней капитальный ремонт. 
Однако ходатайство пострадавших 
о снятии обвинения с полковника 
Пономарева не было удовлетворе-
но. «

”
Славянку

”
 так и не привлека-

ли, а Пономарева привлекли»,— не-
годует адвокат. В то же время, отме-
тила госпожа Рыбакова, ее клиенты 
не стали включать Олега Пономаре-
ва в число ответчиков по иску о ком-
пенсации морального вреда. К дру-
гим обвиняемым они заявили иско-
вые требования на суммы до 10 млн 
руб. Нужно отметить, что некоторые 
пострадавшие, чьи интересы пред-
ставляют другие адвокаты, не разде-
ляют точку зрения о невиновности 
командира учебного центра ВДВ.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, весной 

2018 года Главное военное следст-
венное управление СКР предъяви-
ло фигурантам дела итоговое об-
винение. Всего по делу следовате-
ли привлекли к уголовной ответст-
венности 11 человек, главным об-
виняемым по делу стал экс-началь-
ник 242-го учебного центра ВДВ пол-

ковник Пономарев. Ему инкрими-
нируют превышение должностных 
полномочий, пособничество в злоу-
потреблении полномочиями, а так-
же нарушение правил безопасности 
при ведении строительных работ, 
повлекшее по неосторожности ги-
бель двух и более лиц (ч. 3 ст. 286, ч. 5 
ст. 33, ч. 2 ст. 201, ч. 3 ст. 216 УК РФ). 
Следствие полагает, что он не прове-
рил качество ремонта, проведенного 
в казарме возглавляемого им учебно-
го центра ВДВ. По делу также прохо-
дит его бывший заместитель полков-
ник Владислав Пархоменко, куриро-
вавший службу тыла. Он единствен-
ный из обвиняемых, кто находится 
под стражей. В деле также фигури-
руют представители организаций-
заказчиков реконструкции казар-
мы для омских десантников и фирм-
подрядчиков.

Константин Воронов,  
Новосибирск

20 августа на совместном за-
седании генсовета и совета ру-
ководителей фракций «Единой 
России» обобщат предложе-
ния регионов ко второму чтению 
пенсионной реформы. Как зая-
вил ”Ъ“ секретарь генсовета Ан-
дрей Турчак, по итогам меропри-
ятия «партия даст своей думской 
фракции рекомендации к слу-
шаниям», которые состоятся 
в Госдуме 21 августа. При этом 
на Охотном Ряду говорят, что за-
дача присутствующих на слуша-
ниях депутатов — послушать гра-
жданское общество и экспертов. 
На слушаниях запланированы 
пока выступления только лиде-
ров фракций.

Решение о проведении 20 авгу-
ста совместного заседания генсове-
та и совета руководителей фракций 
«Единой России» принял заочно пре-
зидиум генсовета партии 10 августа. 
На заседании рассмотрят итоги му-
ниципальных и региональных дис-
куссий по пенсионной реформе, ко-
торые прошли в течение июля на пар-
тийных площадках в субъектах. Ини-
циатива правительства о повышении 
пенсионного возраста для мужчин до 
65 лет, а для женщин до 63 лет одобре-
на 19 июля в первом чтении голоса-
ми единороссов. Второе чтение зако-
нопроекта должно пройти осенью.

По словам Андрея Турчака, «всего 
состоялось 400 муниципальных об-
суждений и 77 региональных пло-
щадок, в которых приняли участие 
более 30 тыс. экспертов, лидеров об-
щественного мнения, представите-
лей профсоюзов и депутатов всех 
уровней». Граждане и партийцы на-
правили в адрес исполкома партии 
более 1,5 тыс. предложений. Как за-
явил 

”
Ъ“ господин Турчак, на засе-

дании 20 августа «партия подведет 
итоги работы по сбору предложе-
ний ко второму чтению законопро-
екта и даст своей думской фракции 
рекомендации к публичным слуша-
ниям». Они пройдут на Охотном Ря-
ду на следующий день — 21 августа.

По словам первого заместите-
ля главы исполкома «Единой Рос-
сии» Максима Жаворонкова, по ито-
гам мероприятия будет принят доку-
мент, в котором зафиксируют около 
десяти предложений для всех субъ-
ектов законодательной инициативы. 

«Предложения касаются социальной 
сферы, их несколько десятков, но ка-
кие из них выберут на совместном 
заседании генсовета и совета руково-
дителей фракций, будет понятно 20 
августа. Информацию о них опера-
тивно донесут до депутатов, которые 
будут участвовать в парламентских 
слушаниях»,— заявил 

”
Ъ“ господин 

Жаворонков.
7 августа спикер Госдумы Вяче-

слав Володин заявил, что формат слу-
шаний будет изменен: изначально 
он предполагал «присутствие депу-
татов Госдумы как основных участ-
ников», но затем его решили расши-
рить. По словам главы профильно-
го думского комитета по труду, соц-
политике и делам ветеранов Яросла-
ва Нилова (ЛДПР), в этот раз состоят-
ся «парламентско-общественные слу-
шания с уклоном на представителей 
институтов гражданского общест-
ва и экспертных сообществ». На них 
ожидается около 500 участников, из 
них около 200 депутатов, говорит го-
сподин Нилов. По его словам, четыре 
думские фракции должны быть пред-
ставлены пропорционально, но, воз-
можно, «единороссов будет больше, 
так как у них самая большая фрак-
ция». «Задача присутствующих на слу-
шаниях депутатов — послушать экс-
пертное сообщество и в ближайшие 
две недели еще раз обсудить все в ре-
гионах перед вторым чтением»,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Нилов. Пока, по 

его словам, на слушаниях заплани-
рованы выступления только лидеров 
фракций, остальная дискуссия может 
пойти в формате «вопрос-ответ». Вес-
ти слушания будет Вячеслав Володин 
(вчера на встрече с жителями Сарато-
ва он не исключил, что государствен-
ные пенсии могут исчезнуть из-за де-
фицита бюджета).

Политолог Михаил Виноградов 
говорит, что «обеим структурам важ-
но показать, что они не отстране-
ны от принятия решений по пен-
сионной реформе, какими бы они 
ни были»: «Если будет решено пой-
ти на уступки, то Дума и партия смо-
гут сказать, что стояли у истоков ком-
промисса. Если пойдут на продавли-
вание действующих показателей, 
то и те и другие заявят, что помога-
ли, например, региональным парла-
ментам не саботировать реформу».

Софья Самохина

«Единая Россия»  
даст советы Госдуме 
по пенсионной 
реформе
Партия обобщит предложения 
регионов к парламентским слушаниям

— Главы государств, кол-
леги! Я рад приветствовать 
всех в рамках Пятого каспий-
ского саммита в Актау! Сим-
волично, что встреча совпа-
дает с Международным днем 
Каспийского моря! — открыл 
саммит господин Назарбаев, 
после чего огласил повестку 
встречи.

Она помимо утвержде-
ния правового статуса Кас-
пия предполагала обсужде-
ние сотрудничества в сфе-
ре экономики, транспорта, 
экологии, защиты природ-
ных ресурсов и безопасно-
сти. Владимир Путин в этот 
момент оживленно беседо-
вал с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым, сидевшим от 
него по правую руку. Госпо-
дин Назарбаев, увидев это, 
спросил: «Нет ни у кого во-
просов?» И не дожидаясь ре-
акции, ответил сам: «Ну, тог-
да я начну». Пока он говорил 
о необходимости сделать ре-
гулярными встречи минист-
ров экономики прикаспий-
ских стран, господин Путин 
переключился на разговор 
со своим помощником по 
международным вопросам 
Юрием Ушаковым. Гурбангу-
лы Бердымухамедов изучал 
материалы, подготовленные 
его подчиненными к сам-
миту, туркменская делега-
ция, опустив головы, следо-
вала его примеру. Хасан Роу-
хани написал записку мини-
стру иностранных дел Ира-
на Джаваду Зарифу: четыре 
строчки на фарси. Когда Нур-
султан Назарбаев заканчивал 

выступление рассказом о ге-
нофонде осетровых, Сергей 
Лавров вновь что-то пояснял 
Владимиру Путину.

Президент Казахстана ре-
шил давать слово главам госу-
дарств в алфавитном поряд-
ке, за что получил от главы 
Азербайджана Ильхама Али-
ева много приятных слов об 
атмосфере дружбы и добро-
соседства. Господин Алиев на-
чал с важности сохранения 
экологии, но довольно скоро 

перешел на тему, слабо соот-
носившуюся с повесткой. «Ар-
мения проводит этническую 
чистку нашего народа»,— за-
явил он. Господин Назарбаев 
растерянно смотрел на пре-
зидента Азербайджана: «Спа-
сибо вам за доклад... За содер-
жание, Ильхам Гейдарович».

Хасан Роухани был настро-
ен воинственно. Нельзя, зая-
вил глава Ирана, разрешать 
строить на Каспии военные 
базы государствам, которые 

не связаны с регионом... По-
нятно, что речь шла прежде 
всего о США.

Владимир Путин назвал 
саммит «неординарным» и 
«поистине эпохальным»: «На 
основе консенсуса и взаим-
ного учета интересов вырабо-
тан современный и сбалан-
сированный международ-
ный договор». Он подчерк-
нул, что взаимодействие го-
сударств «каспийской пятер-
ки» получило современную 

юридическую основу на мно-
гие годы вперед. «Принци-
пиально важно, что Конвен-
ция закрепляет за пятью го-
сударствами исключитель-
ные и суверенные права на 
Каспийское море, ответст-
венное освоение и исполь-
зование его недр и других ре-
сурсов, надежно гарантиру-
ет решение всех актуальных 
вопросов на принципах кон-
сенсуса и взаимного учёта ин-
тересов, обеспечивает по-на-
стоящему мирный статус Ка-
спийского моря, неприсутст-
вие на Каспии вооружённых 
сил нерегиональных госу-
дарств»,— заявил президент 
России. Гурбангулы Бердыму-
хамедов тоже оценил подго-
товленную конвенцию: «Нас 
ждет тяжелая работа».

В завершение Нурсултан 
Назарбаев предложил под-
писать итоговое коммюни-
ке и поинтересовался, нет 
ли у кого замечаний. Судя 
по количеству исписанной 
бумаги, замечания были у 
президента Роухани, но он, 
как и все остальные, решил 
Нурсултана Назарбаева не 
расстраивать и не портить 
праздник, к которому сторо-
ны шли более 20 лет.

Статус по морю гулял

Обрушение казармы 
потерпевшие оценят в Омске
Материалы дела отправили из столицы на место трагедии

Как стало известно ”Ъ“, руковод-
ство Дубненского машиностро-
ительного завода (ДМЗ; входит 
в концерн «РТИ») предпринима-
ет шаги, чтобы избежать воз-
можного срыва гособоронзака-
за. По сведениям ”Ъ“, речь идет 
о трех контрактах, заключенных 
в 2016–2017 годах и подразуме-
вающих поставку компонентов 
для крылатых ракет, а также со-
здание новых изделий. Генди-
ректор ДМЗ Егор Соловьев издал 
приказ о поиске и наказании ви-
новных в сложившейся ситуации, 
но сам он заверил ”Ъ“, что кон-
тракты будут исполнены в срок.

О том, что руководство ДМЗ при-
ступило к поиску виновных в воз-
можном срыве гособоронзаказа, 

”
Ъ“ рассказали несколько собесед-

ников в отрасли, а также подтвер-
дил военный источник. По их сло-
вам, на прошлой неделе гендирек-
тор предприятия Егор Соловьев вы-
пустил закрытый приказ с требо-
ванием «в кратчайшие сроки» най-
ти и определить меры дисципли-
нарного и иного воздействия к тем, 
кто допустил сложившуюся ситуа-
цию. По информации 

”
Ъ“, речь идет 

о срыве трех контрактов, заключен-
ных предприятием с Минобороны 
в 2016–2017 годах. Предприятие, по 
всей видимости, не сможет выпол-
нить обязательства по поставкам 
компонентов для крылатых ракет, 
серийно выпускающихся корпора-
цией «Тактическое ракетное воору-
жение», и новых изделий, по кото-
рым ДМЗ определен единственным 
поставщиком для Минобороны РФ. 
По словам источников 

”
Ъ“, предпо-

сылкой для срыва оборонзаказа ста-
ли «отдельные недочеты по линии 
импортозамещения».

Завод занимается изготовле-
нием авиационного управляемо-
го вооружения, средств его назем-
ного обеспечения, деталей, узлов 
и агрегатов для авиационной тех-
ники, в том числе крылатых ракет 
для тактических и стратегических 
бомбардировщиков. Сотрудники 
предприятия принимали участие в 
производстве самолетов, в частно-
сти, МиГ-25, крылатой ракеты «Мо-
скит», ракет Х-22, Х-55. За все время 
работы было освоено опытное и се-
рийное производство более 30 ви-
дов самолетов и ракет разных клас-
сов. В 2006 году предприятие во-
шло в состав концерна «РТИ» (вхо-
дит в АФК «Система» Владимира Ев-
тушенкова).

Гендиректор ДМЗ Егор Соловь-
ев в разговоре с 

”
Ъ“ факт сущест-

вования приказа подтвердил, но 
призвал не драматизировать ситу-
ацию. «Такие приказы — это нор-
мальная практика, они подписы-
ваются в рамках реализации пла-
на по снятию даже потенциальной 
возможности срыва контракта»,— 
утверждает глава предприятия. Он 
подчеркнул, что работа по контрак-
ту «включает создание сложной си-
стемы кооперации как между по-
дразделениями ДМЗ, так и сторон-
ними компаниями, модернизацию 
производства и изменение органи-
зации работы предприятия». «При 
реализации любого госконтракта 
возможны отклонения от установ-
ленного графика проведения ра-
бот, но госконтракты, исполняе-
мые ДМЗ, будут завершены в уста-
новленный срок»,— заявил он 

”
Ъ“. 

Источник 
”
Ъ“, близкий к АФК «Си-

стема», заверил, что сейчас на ДМЗ 
идут работы по десяти госконтрак-
там, в том числе по двум завод явля-

ется головным исполнителем. «За-
казчик может подать иск только в 
случае неисполнения контракта, а 
этого не произошло»,— подчеркнул 
он. При этом источник 

”
Ъ“ в руко-

водстве предприятия отметил, что 
уже завершена реорганизация заво-
да и утверждена новая стратегия, а 
сейчас ДМЗ занимается оптимиза-
цией производственных графиков.

Впрочем, подобные шаги не вы-
зывают понимания у части работ-
ников ДМЗ. Некоторые из них да-
же написали обращение к дирек-
тору ФСБ Александру Бортникову 
и президенту Владимиру Путину с 
описанием плачевной, по их вер-
сии, ситуации на предприятии. В 
письме сотрудники предприятия 
напрямую обвиняют в возможном 
срыве сроков военных заказов ру-
ководство концерна «РТИ», утвер-
ждая, что менеджеры концерна 
«проводят мероприятия по недо-
пущению выполнения гособорон-
заказов на поставку изделий (речь 
идет о крылатых ракетах.— 

”
Ъ“) в 

2018 году», а также опасаются «фи-
зического уничтожения завода». В 
документе также утверждается, что 
тяжелая ситуация сложилась по ря-
ду причин: за десять месяцев сме-
нили трех генеральных директо-
ров ДМЗ, не был закуплен необхо-
димый металл для производства 
корпусов крылатых ракет, а также 
есть проблема нехватки аппарату-
ры и техники.

В ДМЗ и «РТИ» заявили, что им 
ничего не известно о существова-
нии письма от сотрудников. 

”
Ъ“ так-

же направил запрос в Минобороны 
РФ по этому поводу, но на момент 
публикации ответа на него не по-
следовало.

Александра Джорджевич

На Дубненском машзаводе  
ищут виновных  
в срыве госконтрактов
Предприятие столкнулось с проблемами  
при выполнении гособоронзаказа
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Президенты России и Ирана Владимир Путин и Хасан Роухани  воспользовались случаем  
и помимо Каспия обсудили ситуацию в Сирии и поведение США   ФОТО РИА НОВОСТИ

Д О С Ь Е И С Т О Р И Я  К А С П И Й С К О Г О  В О П Р О С А

С момента распада СССР правовой статус Каспия был предметом 
переговоров пяти прибрежных государств — России, Азербайджана, 
Казахстана, Туркмении и Ирана.

В советское время статус Каспия регулировался советско-
иранскими договорами 1921 и 1940 года, которые объявляли, 
что море находится в общем пользовании двух государств. Вопросы 
делимитации, недропользования и военной деятельности в документах 
не регулировались. Переговоры о статусе начались в 1992 году 
— вскоре после распада Советского Союза и образования четырех 
из пяти независимых прикаспийских государств.

Азербайджан изначально предлагал разделить воду 
и недра на национальные секторы. Он стал единственной 
страной, которая закрепила право на свою часть Каспия в конституции 
1995 года. Впоследствии позиция Баку сблизилась с российской и ка-
захской. Москва и Астана считали, что необходимо поделить 
морское дно на национальные секторы, а воду оставить в 
общем пользовании. 6 июля 1998 года было подписано российско-
казахское соглашение о разграничении дна северной части 
Каспийского моря по модифицированной срединной линии. 23 сен-

тября 2002 года подписано аналогичное соглашение о разграничении 
сопредельных участков дна моря между Москвой и Баку. 14 мая 2003 
года страны подписали трехстороннее соглашение о точке стыка линий 
разграничения сопредельных участков дна. Туркмения не шла на 
сближение позиций с соседями по СНГ из-за нерешенного 
спора с Баку о принадлежности крупного нефтяного месторожде-
ния «Кяпаз». Иран настаивал на другом подходе — делении 
Каспия по принципу кондоминиума (государства владеют всеми 
минеральными и биологическими ресурсами совместно и в равных 
долях) или на создании пяти равных секторов (по 20% каждому).

23 апреля 2002 года в Ашхабаде открылся первый саммит 
лидеров прикаспийских государств. Встреча была названа 
«конструктивной», но завершилась безрезультатно, даже без подписания 
декларации. Второй саммит прошел 16 октября 2007 года в Тегеране 
и завершился подписанием декларации из 25 пунктов. Стороны, в част-
ности, провозгласили свои суверенные права на море и его ресурсы, 
обязались не предоставлять свою территорию третьим странам для 
агрессии друг против друга. Третий и четвертый саммиты прошли 18 но-
ября 2010 года в Баку и 29 сентября 2014 года в Астрахани.
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Площадь действующих 
лесных пожаров на тер-
ритории России состав-
ляет более 1,9 млн га. 
Как и в прошлом году, 
сильнее всего этим летом 
горит Якутия: по послед-
ним данным информацион-
ной системы Рослесхоза, 
на регион приходится бо-
лее 1,4 млн га площади по-
жаров. Однако в 2018 году 
из-за аномальных погод-
ных условий природные 
возгорания зафиксирова-
ны в Северо-Западном фе-
деральном округе. Экспер-
ты отмечают, что крупных 
лесных пожаров не было 
на этих территориях уже 
несколько лет. По их сло-
вам, из-за климатических 
изменений огонь все чаще 
будет возникать в тех реги-
онах, где пожаров раньше 
не было.

По последним данным ин-
формационной системы ди-
станционного мониторин-
га лесных пожаров (ИСДМ-
Рослесхоз), наибольшая пло-
щадь действующих природ-
ных пожаров зафиксирована 
в Дальневосточном федераль-
ном округе. Сильнее всего го-
рит Якутия — около 1,4 млн 
га, из них 1,3 млн га на тер-
ритории, покрытой лесом. По 
официальным данным, за сут-
ки площадь горимых тер ри-
торий увеличилась на 25 тыс. 
га. Несколько сотен тысяч 
гектаров горят в Сибирском 
 федеральном округе: в Крас-
ноярском крае — 338,9 тыс. 
га, в Иркутской области — 
67,6 тыс. га. Всего в стране 
 сейчас горят лесные террито-
рии на площади более 1,9 млн 
га, сообщается в ИСДМ-Рос-
лесхоз.

Эксперты отмечают, что 
в Дальневосточном и Сибир-
ском федеральных округах 
большие по площадям лес-
ные пожары наблюдаются 
ежегодно. Однако в 2018 го-
ду к ним добавился Северо-
Западный: по данным систе-
мы мониторинга, площадь 
действующих лесных пожа-

ров на территории Мурман-
ской области к утру воскресе-
нья составила почти 11 тыс. 
га. «В этом году сложная лесо-
пожарная обстановка в Мур-
манской области обусловле-
на аномальными погодными 
условиями,— сообщили 

”
Ъ“ 

в Рослесхозе.— С 17 по 31 ию-
ля 2018 года были установле-
ны рекорды максимальной 
температуры воздуха для это-
го периода. Самая высокая 
температура в июле 2018 го-
да — +32,2 градуса — была за-
фиксирована 18 июля». Рас-
пространению огня на всей 
территории региона способ-
ствует не только сухая погода, 
но и нарушение гражданами 
правил пожарной безопасно-
сти в лесах, отмечают в ведом-
стве. В 2018 году в Мурман-
ской области около 70% лес-
ных пожаров возникло по ви-
не человека.

Помимо аномальных по-
годных условий и антропо-

генного фактора ситуацию 
с пожарами в Северо-Запад-
ном федеральном округе усу-
губляет, как ни странно, мно-
голетнее отсутствие по жаров 
на этой территории, гово-
рит координатор противопо-
жарной программы «Грин-
пис России» Наталья Макси-
мова: «Эти территории мно-
го лет не горели, поэтому там 
есть значительное накопле-
ние го римых материалов, ко-
торые также создают благо-
приятную почву для возгора-
ний. Обычно в регионах Се-
веро-Запада пожары доволь-
но быстро тухнут, но из-за 
того, что с начала мая стоит 
жаркая погода, горение дол-
го под держивается и даже 
во зобновляется после туше-
ния». По словам госпожи Мак-
симовой, такие пожары для 
этой территории — «доволь-
но редкое явление».

Большинство ученых уча-
стившиеся экстремальные 
погодные условия связывают 
с происходящими изменени-
ями климата, но и сами лес-
ные пожары влияют на эти 
изменения, отмечает эксперт 

«Гринпис России» Марина Ка-
нищева: «Пожары сами по се-
бе становятся значительным 
источником парниковых га-
зов, поэтому получается за-
мкнутый круг: больше пожа-
ров — больше CO2 — сильнее 
меняется климат — больше 
пожаров». По словам госпожи 
Канищевой, из-за климатиче-
ских изменений природные 
возгорания будут происхо-
дить на тех территориях, где 
их раньше не было.

По предварительным про-
гнозам Рослесхоза, на вто-
рую и третью декаду августа 
превышение параметров по-
жарной опасности будет на-
блюдаться по восточной ча-
сти Центрального и Северо-
Западного федеральных окру-
гов, а также западной части 
Приволжского. Кроме того, 
сохранятся отрицательные 
аномалии осадков по терри-
тории Красноярского края 
и Иркутской области. Также 
возможно увеличение клас-
са пожарной опасности в ле-
сах южных районов Западной 
Сибири.

Анна Васильева

Лесные пожары наступают 
с северо-запада
Из-за аномальной жары огонь возникает на территориях, 
где его давно не было

Сегодня в Новосибирске суд приступает 
к рассмотрению иска об оспаривании ре-
зультата ЕГЭ по обществознанию. Юристы 
и представители образовательного сооб-
щества называют процесс беспрецедент-
ным: ранее суды рассматривали только 
дела о нарушении регламента проведения 
экзамена. Иск к региональному министер-
ству образования подал выпускник гимна-
зии, который не согласен с решением экс-
пертов, признавших ответ неверным из-за 
того, что школьник сослался на учебник 
Высшей школы экономики, которого нет 
в перечне официально рекомендованных 
для изучения в школе.

13 августа Центральный районный суд Ново-
сибирска рассмотрит дело об оспаривании вы-
пускником гимназии №4 Артемом Веселовым 
результатов ЕГЭ по обществознанию. Иск подан 
к министерству образования Новосибирской об-
ласти и государственной экзаменационной ко-
миссии Новосибирской области. По итогам ЕГЭ 
Артем Веселов получил 88 баллов. Выпускник 
уверен, что выполнил все задания правильно: 
«После того как я получил результаты по обще-
ствознанию и посмотрел разбивку баллов по за-
даниям, то где-то с ошибками согласился, а с ре-
зультатом проверки трех заданий согласиться не 
мог, потому что там все написано правильно, это 
подтвердили и мои учителя».

Претензии выпускника относятся к задани-
ям, которые оценивают независимые эксперты. 
Спорными вопросами стали определение ги-
перинфляции и мини-сочинение на экономи-
ческую тематику. Для оценки сочинения при-
меняются несколько критериев, в том числе ка-
чество аргументации. Например, если в тексте 
сочинения приведены два примера из разных 
источников, то его могут оценить в максималь-
ные два балла. «Я писал про разные типы эко-
номических систем и сравнивал системы СССР 
и России, в пример приводил и ситуации в мага-
зинах,— пояснил Артем Веселов.— Как мне ка-
залось, один пример относится к курсу истории, 
а другой — к моему личному социальному опы-
ту». По его словам, эксперты ЕГЭ посчитали, что 
оба примера относятся к курсу истории.

Артем Веселов обратился в конфликтную ко-
миссию, которая повысила балл по одному из 
заданий. «Удовлетворяющего меня объяснения, 
почему же все-таки те ответы были ошибочны-
ми, я не получил, поэтому и решил отстаивать 
свои права»,— сказал он. Выпускник обратился 
в региональное министерство образования, где 
ему ответили, что все задания оценены коррект-
но. Чиновники также уточнили, что в своем от-
вете школьник ссылался на учебники, которых 
нет в федеральном перечне изданий, рекомен-
дованных к изучению в школе. Тогда Артем Весе-
лов написал исковое заявление, приложив к не-
му и свои источники, и источники из списка ре-
комендованных учебников. По его словам, при 
подготовке к экзамену он использовал учебник 
по макроэкономике для студентов вузов, издан-
ный Высшей школой экономики, справочник 
по подготовке к ЕГЭ издательства АСТ, а также 

международный стандарт финансовой отчет-
ности в гиперинфляционной экономике IAS 29 
(действует на территории России) и ряд других.

Старший научный сотрудник Института эко-
номики СО РАН, доцент экономического факуль-
тета НГУ Ольга Валиева считает, что определение 
гиперинфляции, данное Артемом Веселовым, 
верно: «Комиссию смутил процентный диапа-
зон, который представил Артем: в учебнике Выс-
шей школы экономики даны именно эти цифры 
(от 100–250% и выше), а в базовых учебниках по 
макроэкономике говорится, что уровень процен-
тов по гиперинфляции у разных стран разный. 
Универсализировать этот коридор невозможно».

Адвокат истца Ирина Гребнева рассказала, 
что в региональном минобразования посчита-
ли, что Артем Веселов не имеет права на иск и во-
все не должен был подавать на повторную апел-
ляцию. «Ранее судебных разбирательств по та-
ким вопросам не велось, были прецеденты, ког-
да выпускники жаловались в суде на удаление 
из аудитории, где проходил ЕГЭ, или что их не 
допускали туда»,— уточнила госпожа Гребнева. 
В минобразования Новосибирской области ска-
зали 

”
Ъ“, что «точку в этом деле должен поста-

вить суд». В Новосибирском институте монито-
ринга и развития образования от комментари-
ев отказались.

По словам Артема Веселова, он рассчитыва-
ет, что составители ЕГЭ обратят внимание на этот 
случай: «Надеюсь, они будут или составлять во-
просы, которые предполагают однозначный от-
вет, не являются дискуссионными, или будут до-
пускать большую свободу в оценивании ответов 
выпускников». Впрочем, полученные результаты 
ЕГЭ по обществознанию не помешали выпускни-
ку поступить в Высшую школу экономики.

Первый зампред комиссии по развитию на-
уки и образования Общественной палаты РФ 
Людмила Дудова, курирующая прием обраще-
ний от граждан по вопросам ЕГЭ 2018 года, сооб-
щила 

”
Ъ“, что аналогичных обращений на горя-

чую линию не поступало: «Практически все об-
ращения этого года связаны с технической сто-
роной проведения экзамена, например, с пло-
хой настройкой звукозаписывающей техники 
на ЕГЭ по иностранным языкам». По мнению го-
спожи Дудовой, у обратившегося в суд школьни-
ка «не много шансов выиграть разбирательство». 
«Согласно действующей процедуре, если вопрос 
не решен на уровне региональной предметной 
комиссии, участник экзамена имеет право обра-
титься в федеральную предметную комиссию, 
а он даже не попытался этого сделать,— говорит 
Людмила Дудова.— Кроме того, решение кон-
фликтной комиссии не признавать источники, 
не входящие в утвержденный федеральный пе-
речень учебников, допущенных и рекомендуе-
мых к использованию в учебном процессе, спра-
ведливо. Задания ЕГЭ разрабатываются с учетом 
только утвержденных нормативных докумен-
тов, к которым относится и федеральный пере-
чень учебников, и это делается именно с целью 
защиты интересов выпускников».

Анна Макеева, Оксана Павлова,  
Новосибирск

Задания ЕГЭ проверит суд
Выпускник школы оспаривает  
результаты экзамена

Как стало известно ”Ъ“, Бабуш-
кинский райсуд Москвы вынес 
приговор бывшему председа-
телю правления скандально из-
вестного Витас-банка Наталье 
Городковой. Она обвинялась 
в том, что вместе с сообщника-
ми незадолго до отзыва у бан-
ка лицензии в 2012 году прове-
ла сделки с практически ничего 
не стоившими гособлигациями 
1982 года выпуска, в результа-
те из Витас-банка было выведе-
но свыше 1 млрд руб. Сама Ната-
лья Городкова утверждала, что 
операции с облигациями долж-
ны были улучшить финансовую 
ситуацию в банке в соответствии 
с требованиями ЦБ. Суд признал 
ее аргументы несостоятельны-
ми, приговорив экс-председа-
теля правления к пяти годам ко-
лонии.

Уголовное дело в отношении 
бывшего предправления Витас-бан-
ка Натальи Городковой Бабушкин-
ский суд рассматривал около года. 
Она обвинялась в особо крупном 
мошенничестве, совершенном с ис-
пользованием служебного положе-
ния группой лиц по предваритель-
ному сговору (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Пре-
ступная группа, как установили сна-
чала следствие, а затем суд, сложи-
лась в ООО «Витас-банк» через не-
которое время после того, как Ната-
лья Городкова заняла пост председа-
теля правления, Василий Баринов 
возглавил совет директоров (позже 
он приобрел 14,5% долей ООО и стал 
акционером банка), а советником 
предправления был назначен Геор-
гий Заремба. Последний, кроме то-
го, внес вклад в уставный фонд ООО 
«ФК 

”
Радуга“», став таким образом 

владельцем 0,0164% долей этой ком-
пании, чьи счета были размещены 
в Витас-банке.

Преступный план по хищению 
денежных средств кредитного уч-
реждения у трех банковских топ-ме-
неджеров и их неустановленных со-
общников, говорится в материалах 
расследования, сложился «не позд-
нее 31 мая 2012 года», а своего рода 

средством для совершения преступ-
ления должны были стать эмитиро-
ванные Минфином СССР облига-
ции внутреннего выигрышного зай-
ма 1982 года, получившие в народе 
название «брежневские». Как отме-
чается в приговоре, злоумышленни-
ки намеревались осуществить хище-
ние средств банка под видом опера-
ций с этими ценными бумагами, хо-
тя им заведомо было известно, что 
«брежневские» облигации фактиче-
ски ничего не стоят, поскольку рас-
чет их базовой цены не проводился 
и никакие данные по этому вопросу 
не публиковались ни регулятором, 
ни какими-либо госорганами. Дело 
в том, что, в соответствии с законо-
дательством, государственные цен-
ные бумаги СССР переводятся в госу-
дарственные целевые долговые обя-
зательства РФ постановлением пра-
вительства, действие которого тогда 
было приостановлено.

Как следует из материалов де-
ла, чтобы осуществить свой замы-
сел, фигуранты дела сначала офор-
мили подложный протокол внеоче-
редного заседания общего собрания 
акционеров банка от 28 мая 2012 го-
да, которым была одобрена покупка 
у Георгия Зарембы 27 279 «брежнев-
ских» облигаций номиналом 50 руб. 
и 1030 штук номиналом 100 руб. на 
общую сумму свыше 307,3 млн руб. 
с их последующей продажей ООО 
«ФК 

”
Радуга“» за 337,3 млн руб. Как 

показали потом выступившие в ка-
честве свидетелей некоторые акци-
онеры банка, протокол собрания их 
поодиночке просили подписать зад-
ним числом. Необходимость же опе-
раций с облигациями топ-менедже-
ры объясняли требованием Центро-
банка срочно увеличить резервы «Ви-
таса». Доходы от реализации облига-
ций, по заверениям организаторов 
сделок, и должны были решить эту 
задачу. Нужно отметить, что к тому 
моменту банк уже испытывал серьез-
ные проблемы в связи с выдачей не-
обеспеченных кредитов, что и стало 
причиной требования регулятора.

После этого, говорится в матери-
алах разбирательства, фигуранты 

составили подложные договоры ку-
пли-продажи облигаций, после че-
го со счета кредитного учреждения 
на счет Георгия Зарембы, открытый 
в Витас-банке, были перечислены 
307,3 млн руб. якобы в качестве опла-
ты ценных бумаг. Позже за десять 
дней несколько сумм от 27 млн до 
35 млн руб. были переведены в кас-
су кредитного учреждения и «при не-
выясненных обстоятельствах» полу-
чены советником зампреда по кас-
совым ордерам, а остававшиеся на 
его счету 186,8 млн руб. перечисли-
ли на счет «Радуги». В итоге средства-
ми банка в размере более 307,3 млн 
руб., отмечается в материалах суда, 
фигуранты «распорядились по свое-
му усмотрению».

Вторая операция с «брежнев-
ским» госзаймом по документам бы-
ла проведена в конце июня 2012 го-
да. Фигуранты расследования выш-
ли на пенсионерку Светлану Дмит-
риеву, которая на тот момент, гово-
рится в деле, располагала 30 обли-
гациями 1982 года. Ей предложи-
ли продать ценные бумаги, госпожа 
Дмитриева согласилась. После это-
го, установил суд, по прежней схе-
ме был составлен подложный прото-
кол внеочередного собрания акцио-
неров банка об одобрении покупки 
у пенсионерки 39 257 облигаций за 
995,4 млн руб. с последующей про-
дажей ценных бумаг той же «Раду-
ге» за 1,008 млрд руб. Затем, по ма-
териалам дела, банкиры уговорили 
госпожу Дмитриеву подписать дого-
вор о продаже ею почти 40 тыс. обли-
гаций, притом что ей заплатят лишь 
за ее личные 30 облигаций. Как по-
яснила на допросе сама Светлана 
Дмитриева, ей объяснили, что мно-
гократное увеличение числа облига-
ций в договоре по отношению к их 
реальному количеству необходимо 
для того, чтобы разом провести все 
сделки по ценным бумагам, собран-
ным у различных владельцев, и что 
ничего противозаконного в этом 
нет. В итоге пенсионерка подписа-
ла договор с банком, оформив заод-
но доверенность на управление сво-
ими активами ФК «Радуга», позволив 

тем самым злоумышленникам поль-
зоваться своим счетом в Витас-бан-
ке. В результате, говорится в деле, 
сотрудники банка в качестве опла-
ты облигаций перечислили по ука-
занию Натальи Городковой на счет 
Светланы Дмитриевой 995,4 млн 
руб., из которых 156,7 млн затем пе-
ревели «Радуге», а 838 млн выдали по 
кассовому ордеру, выписанному на 
пенсионерку. Сама Светлана Дмит-
риева, как установил суд, за свои 30 
облигаций получила 1,5 млн руб., 
остальные же средства достались ма-
хинаторам. Как говорится в материа-
лах суда, общая сумма похищенных 
средств превысила 1,3 млрд руб.

Наталья Городкова в суде вину 
отрицала. Она утверждала, что ког-
да возглавила правление кредит-
ного учреждения, то приняла меры 
к улучшению его финансового состо-
яния. Проведение операций с обли-
гациями подсудимая отнесла к од-
ной из таких мер. Наталья Городко-
ва также говорила, что сотрудни-
кам кредитного учреждения она не-
законных распоряжений не давала 
и ей неизвестно, могли ли исходить 
таковые от господ Зарембы и Бари-
нова. По словам подсудимой, ЦБ тре-
бовал досоздания резервов под по-
купку облигаций, но у банка такой 
прибыли не было. Деталями сделок 
с «брежневскими» ценными бумага-
ми Наталья Городкова, по ее увере-
нию, не занималась.

Суд, однако, счел, что вина Ната-
льи Городковой доказана, и пригово-
рил ее к пяти годам колонии обще-
го режима, при этом учитывая и вре-
мя, проведенное ею под стражей, 
с 2016 года. При этом суд оставил под 
арестом имущество банкирши — зе-
мельный участок с домой и баней 
в Истринском районе Подмоско-
вья, а также квартиру в столице — до 
разрешения вопроса о возмещении 
ущерба по делу. Иски потерпевших 
были переадресованы гражданско-
му судопроизводству.

Нужно отметить, что букваль-
но через несколько дней после сде-
лок с облигациями, летом 2012 го-
да, ЦБ отозвал у Витас-банка лицен-
зию. Тогда дыра в кредитном учре-
ждении оценивалась в сумму бо-
лее 3 млрд руб. Отметим, что уже 
в 2013 году Агентством по страхо-
ванию вкладов (АСВ) сделка между 
банком и Светланой Дмитриевой 
была оспорена в Арбитражном суде 
Москвы и признана недействитель-
ной. В итоге продавца и покупате-
ля обязали вернуть соответственно 
деньги и облигации. Впрочем, взы-
скать со Светланы Дмитриевой 1 мл-
рд руб. не получилось: ни имущест-
ва, ни денег на такую сумму у нее не 
оказалось. Кроме того, с бывших ру-
ководителей банка АСВ через Арби-
тражный суд Москвы взыскало суб-
сидиарную ответственность в разме-
ре 3,3 млрд руб.

В декабре 2013 года столичная 
полиция возбудила уголовное де-
ло о преднамеренном банкротст-
ве (ст. 196 УК РФ) Витас-банка. Впо-
следствии из него в отдельное про-
изводство следователи начали вы-
делять новые дела. Так, в июле 2016 
года был осужден бывший зампред 
правления Витас-банка Сергей Сер-
геев. Он обвинялся в том, что вывел 
активы банка на 570 млн руб. путем 
выдачи кредитов фирмам-одноднев-
кам, и был приговорен к пяти годам 
колонии. По словам Сергея Серге-
ева, на самом деле кредиты эти бы-
ли лишь рефинансированием ранее 
выданных, поэтому деньги со счетов 
банка не списывались, но суд ему не 
поверил.

Следующим стало расследова-
ние обстоятельств сделки с облига-
циями. Наталья Городкова была за-
держана в Белоруссии и в 2016 го-
ду арестована в Москве. Дела в от-
ношении Василия Баринова и Геор-
гия Зарембы были выделены в от-
дельное производство. Как сооб-
щал 

”
Ъ“, в январе 2018 года Васи-

лий Баринов был задержан в ам-
стердамском аэропорту Схипхол, 
куда экс-банкир прилетел по лич-
ным делам. Генпрокуратура Рос-
сии направила властям Нидерлан-
дов запрос о его выдаче. А Георгий 
Заремба недавно был помещен под 
домашний арест.

Александр Александров

«Брежневским» облигациям установили обманный курс
Экс-предправления Витас-банка осуждена за мошенничество с советскими ценными бумагами

В лесах, которые 
давно не горели, 
скопилось больше 
«горючего» 
ФОТО РИА НОВОСТИ



В меру своей ограничительности
„Ъ“ поговорил с экспертами о санкционной войне между США и Россией

Анонсированные на минувшей неделе но-
вые санкции США против РФ свидетель-
ствуют: российско-американские отно-
шения входят в новую фазу эскалации, 
которую премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев назвал «полноценной торго-
вой войной». Анализируя, какие измене-
ния произойдут в российской экономике 
и жизни граждан, а также в международ-
ных отношениях, политики, дипломаты 
и эксперты моделируют самые разные 
сценарии. По просьбе ”Ъ“ ведущие рос-
сийские и иностранные эксперты отве-
тили на три вопроса: 1) что  происходит? 
2) каким будет ответ Кремля? 3)  каковы 
возможные последствия санкций 
для России и мира?

Федор Лукьянов, 
председатель  Совета 
по внешней и  оборонной 
 политике, главный редак
тор журнала «Россия 
в  глобальной политике»:

1. Политическая борьба 
в США достигает кульми-

нации накануне промежуточных выборов 
в Конгресс. На фоне растущих экономиче-
ских показателей, которые играют на руку 
администрации и республиканцам, демо-
краты активизируют атаку против Трампа 
на главном, «российском» направлении. Бе-
лый дом старается перехватить инициати-
ву и доказать, что он, а не Конгресс, управ-
ляет «наказанием России», при этом смещая 
фокус с вмешательства в избирательные 
процессы на другие вопросы, в частности 
на «дело Скрипалей». В итоге принимают-
ся и те, и другие, и третьи пакеты мер дав-
ления — по принципу соревнования. Вну-
тренняя логика при этом доминирует над 
внешней, о последствиях для отношений 
с Россией всерьез не задумывается ни одна 
из сторон.

2. Возможности России ограничены, 
у Москвы нет сопоставимых с Вашингтоном 
мер давления просто в силу того, что США 
занимают центральное место в международ-
ной экономической системе и во многом 
продолжают ей управлять. То есть о действи-
тельно зеркальном ответе говорить не при-
ходится. Обсуждаемые меры — прекраще-
ние поставок ракетных двигателей, титана, 
урана и некоторые другие — нанесут урон 
определенным американским производите-
лям, однако станут финансовым ударом и по 
российскому бюджету, а в более длительной 
перспективе будут означать потерю важных 
рынков в Америке.

C момента принятия санкционного зако-
на CAATSA в августе 2017 года реакция Рос-
сии неизменно была осторожной и сдержан-
ной. Одномоментного эффективного ответа 
на американские действия нет, нужна серь-
езная и продуманная стратегия комплексно-
го противодействия, которая использовала 
бы любые промахи и слабые места Вашин-
гтона (не только на российском направле-
нии) и имела бы целью усугублять все про-
блемы Соединенных Штатов, пока атмосфе-
ра в Вашингтоне не изменится. Особенно 
важно гибко устанавливать отношения и ко-
ординировать действия со всеми недоволь-
ными американской политикой, благо США 
при Трампе проводят крайне агрессивный 
курс против очень многих стран и вызыва-
ют у них отторжение.

3. Российско-американские отношения 
находятся в катастрофическом состоянии, 
вероятно, худшем, чем когда-либо на памя-
ти. Российской стороне следует исходить из 
того, что ни о каких договоренностях сейчас 
просто не может идти речи, они невозмож-
ны, и опыт двух встреч с Трампом (Гамбург 

и Хельсинки) наглядно об этом свидетельст-
вует. Не существует и конкретных уступок, 
на которые даже гипотетически могла бы 
пойти Россия.

Тема вмешательства в выборы, как и тре-
бования в связи с «делом Скрипалей», для 
России не предполагают никаких других 
шагов, кроме признания себя «страной-из-
гоем» и безоговорочной капитуляции. Но 
и то и другое сегодня — за пределами воо-
бражения, кто бы ни управлял Россией; сле-
довательно, оснований для договорного раз-
решения конфликта сейчас просто нет.

России следует перейти в режим управле-
ния многочисленными рисками и выжива-
ния в условиях крайне жесткого давления: 
не ввязываясь в перепалки, не стремиться 
к ритуальным контактам, вообще отказать-
ся на время от задачи «нормализации отно-
шений с США», учитывая, что «норма», как ее 
представляют в Америке, сегодня выходит 
за рамки допустимой.

Необходимо сосредоточиться на реше-
нии множества конкретных задач собствен-
ного развития, изыскивая любые пути об-
хода бесконечных препон, которые будут 
создавать Соединенные Штаты и пытать-
ся принуждать к тому же своих союзников. 
Сейчас действительно наступило «военное 
время» — холодная экономическая и поли-
тическая война, и война — это время проти-
востояния, а не рефлексий о прошлом.

Андрей Кортунов, 
генеральный  директор 
Российского совета 
по  международным делам:

1. На наших глазах раз-
ворачивается ожесточен-
ная санкционная война. 
Но не столько между Мо-

сквой и Вашингтоном, сколько между Бе-
лым домом и Капитолийским холмом. 2 ав-
густа в Конгрессе было выдвинуто предло-
жение ужесточить режим санкций США в от-
ношении России, в том числе путем запрета 
на операции с российским госдолгом и бло-
кировки счетов российских госбанков. А ме-
нее чем через неделю Государственный де-
партамент объявил о принятии собственно-
го пакета санкций, предусматривающего за-
прет на экспорт в Россию электроники двой-
ного назначения, и заявил о возможности 
второго, гораздо более масштабного раунда 
санкций через три месяца.

По-видимому, администрация Трампа 
преследует три цели: перехватить инициа-
тиву у Конгресса, продемонстрировать го-
товность жестко отстаивать интересы США 
и получить дополнительные козыри для по-
следующего торга с Кремлем.

2. Судя по первой реакции, в Кремле пре-
красно понимают расстановку политиче-
ских сил в Вашингтоне, и, разумеется, в этой 
политической игре Кремль будет стараться 
подыгрывать Белому дому, а не Капитолию. 
Это значит, что из Москвы могут последовать 
разнообразные грозные заявления, чтобы 
никто не мог подумать, что санкции Госде-
па — полная профанация.

Но ожидать решительных ответных рос-
сийских мер пока не следует — во всяком 
случае, в самое ближайшее время. А что бу-
дет через три месяца в российско-американ-
ских отношениях, пока никто не знает. На-
помню, что решение о втором раунде санк-
ций Госдепа должно будет приниматься уже 
после ноябрьских выборов в Конгресс, в но-
вой политической обстановке.

3. Большую тревогу вызывают два обсто-
ятельства. Санкции, и не только против Рос-
сии, становятся одним из основных инстру-
ментов внешней политики США, подменяя 
собой дипломатию. Там, где нужен скаль-

пель хирурга, орудуют топором мясника. По-
литический раскол в Америке не только со-
храняется, но и углубляется. А это значит, что 
в обозримом будущем самая сильная страна 
мира будет не в состоянии проводить после-
довательную или хотя бы предсказуемую 
внешнюю политику.

Для России новые санкции — очередной 
сигнал: если мы не добьемся реального эко-
номического прорыва, о котором у нас мно-
го говорят, но который постоянно отклады-
вается на будущее, то страна останется уяз-
вимой для внешнего давления.

Андрей Сушенцов, 
программный директор 
Валдайского клуба, 
президент агентства 
«Евразийские стратегии 
МГИМО Консалтинг»:

1. У Конгресса и адми-
нистрации разные моти-

вы. Конгресс хочет просто наказать Россию, 
у него нет задачи подготовить почву для но-
вого этапа улучшения отношений или выд-
винуть какие-то переговорные позиции, ко-
торые потом можно было бы обсудить.

Конгресс хочет ввести меры, которые 
должны послать России сигнал о том, что ее 
мнимое вмешательство не останется без от-
вета, и на этом поставить точку. Внешняя по-
литика Конгресс интересует довольно мало. 
Предпринимаемые Конгрессом меры носят 
скорее внутриполитический характер. Ад-
министрация, напротив, полагает, что но-
вым этапом давления на Россию она выдви-
нет переговорные условия, которые можно 
будет обсуждать.

2. Расчет Госдепа и Белого дома может 
оказаться неверным. Москва, скорее всего, 
будет пытаться отвечать симметрично или 
близко к симметричному. И на все пункты, 
которые будут ущемлять российские интере-
сы, последует ответ, который навредит аме-
риканским интересам. Санкции могут кос-
нуться работы американских банков в Рос-
сии, американских авиакомпаний, которые 
осуществляют полеты над территорией Рос-
сии и т. д. Наиболее чувствительным шагом 
со стороны США может стать запрет на от-
крытие корреспондентских счетов россий-
ских государственных банков в США — рос-
сийские власти могут квалифицировать это 
фактически как агрессию. То есть, если санк-
ции перейдут определенную черту, Москва 
вполне может назвать их актом агрессии. 
И тут будет велик соблазн начать предпри-
нимать в отношении США то, в чем россий-
ские власти обвиняют. Я говорю об операци-
ях в киберпространстве.

3. Отношения продолжат ухудшаться. 
Хорошо подготовленные встречи первых 
лиц дают обратный результат. А задача на-
правления сигналов американскому исте-
блишменту, который настроен против соб-
ственного президента, Россией пока не ста-
вится или решается неудовлетворительно. 
Возникает парадоксальная ситуация: на 
уровне глав государств взаимопонимание 
вроде бы есть, но оно не просто не помога-
ет, а даже мешает оздоровлению российско-
американских отношений.

В нынешней ситуации я вижу два основ-
ных сценария. Первый: продолжение ли-
нии на повышение ставок. Вводя новые 
санкции, американцы чувствуют себя от-
носительно безопасно, поскольку полага-
ют, что России нечем ответить. Видимо, рос-
сийский ответ будет призван их удивить. 
То есть речь идет о новом этапе эскалации, 
и, вероятно, не последнем. В конечном сче-
те это может привести к кризису, сравнимо-
му с карибским. Прямые аналогии тут, ко-
нечно, неуместны, но рано или поздно сто-

ронам придется вновь осознать, что они яв-
ляются заложниками взаимного гарантиро-
ванного уничтожения и не могут себе позво-
лить безответственно ухудшать отношения 
друг с другом.

Второй сценарий предполагает инвести-
рование значительных средств в правиль-
ную коммуникацию с американским исте-
блишментом. То есть не только с президен-
том. Такая задача в России пока не ставится 
и в целом предметно даже не обсуждается. 
Я активно продвигаю идею выстраивания 
методичной системы коммуникации с Кон-
грессом и американской бюрократией, но 
часто встречаю недопонимание среди кол-
лег, которые считают это безнадежным де-
лом. Проблема в том, что мы даже никогда 
не пытались ставить и обсуждать этот во-
прос. Работать с американским Конгрессом 
и создавать систему, которая проверяемо по-
казывала бы отсутствие враждебных наме-
рений, нужно. Для начала, может быть, сто-
ит открыть в Вашингтоне филиал какого-то 
российского исследовательского института 
или мозгового центра и оформить его в пол-
ном соответствии с американскими прави-
лами, чтобы действия России выглядели для 
чиновников из США полностью транспа-
рентными. В нынешней ситуации эта задача 
кажется нерешаемой, но это не так.

Антон Федяшин, 
профессор  Американского 
университета  (Вашингтон):

1. Мир вступил в пере-
ходный период от эпохи 
идеологии обратно к эпохе 
суверенитета. И этот про-
цесс оказался наиболее бо-

лезненным для США как страны, которая 
привыкла играть роль гегемона западного, 
а после 1991 года и всего мира.

Одна из реакций на тектонический геопо-
литический сдвиг, который планета пережи-
вает уже десять лет,— восстановление сувере-
нитетов нескольких государств, включая Рос-
сию, Китай, Индию. Экономические санкции, 
вводимые США против увеличивающегося 
числа субъектов международного права,— это 
проверка на государственную суверенность.

Сейчас идет марафон суверенитетов: кто 
выдержит экономическое и геополитиче-
ское давление дольше и сломает волю сопер-
ников — США, Китай, Россия?

2. Не думаю, что Кремль сможет каким-
либо болезненным способом ответить на 
американские санкции. Россия гораздо бо-
лее зависима от Запада экономически, чем 
наоборот. Разговоры о приостановке торгов-
ли энергоресурсами абсурдны, так как это до 
сих пор самый большой источник доходов 
российского правительства. Самым лучшим 
ответом на санкции было бы удачное ис-
пользование этой возможности, чтобы про-
вести необходимые экономические рефор-
мы в России и сделать ее более конкуренто-
способной в мире высоких технологий; да-
лее — диверсифицировать торговых партне-
ров и рынки покупки и сбыта товаров, а так-
же создать независимую платежную систе-
му и продолжить работать вместе с партнера-
ми над новыми финансово-инвестиционны-
ми структурами, которые не под тотальным 
контролем западных стран.

3. В ближайшем будущем России придет-
ся болезненно приспосабливаться ко второму 
пакету санкций, если он будет принят. Но но-
вые санкции создадут проблемы и для США.

Во-первых, вовсе не очевидно, что евро-
пейские страны присоединятся к этим санк-
циям. Во-вторых, использование экономи-
ческих санкций без причин и против всех, 
с кем Вашингтон не согласен, скоро повер-
нет против США даже их союзников, что уже 

происходит в случае с европейским непо-
виновением санкциям США по отношению 
к Ирану. Все это ускоряет падение американ-
ского геополитического влияния и вдохнов-
ляет суверенные страны двигаться к дедол-
ларизации международных отношений.

Андрей Безруков, 
доцент кафедры приклад
ного анализа  факультета 
политологии МГИМО, 
 полковник СВР в отставке:

1. Идет борьба за власть, 
причем на нескольких 
уровнях. Как внутри США, 

так и за их пределами, поскольку интересы 
крупных американских финансовых груп-
пировок глобальны. Задача демократов 
и связанной с ними части истеблишмента 
и бизнеса — дискредитировать конкурен-
тов. То есть Дональда Трампа и тех, кто при-
шел с ним. В ноябре в США состоятся очень 
важные выборы — обновляется треть Сена-
та и вся Палата представителей. Я почти уве-
рен, что республиканцы сохранят контр-
оль над Сенатом, но если демократы полу-
чат большинство в Палате представителей, 
то они смогут блокировать все республикан-
ские инициативы. Впрочем, у республикан-
цев есть все шансы сохранить доминирую-
щие позиции в обеих палатах Конгресса. Бо-
лее того, в Конгресс может прийти достаточ-
но большое количество людей, которые обя-
заны Дональду Трампу лично.

В любом случае ставки очень высоки. 
Россия стала инструментом этой внутри-
политической борьбы. Отсюда попытки 
по максимуму раскрутить тему расследова-
ния спецпрокурора Роберта Мюллера (хо-
тя его команде не удалось найти даже на-
мека на сговор кампании Трампа с Крем-
лем) и мнимого российского вмешательст-
ва в американские выборы. Эту тему будут 
ежедневно раскручивать вплоть до самых 
выборов. Трамп же — для того чтобы что-
то противопоставить этому давлению — 
должен показать, что он уж точно не мягче 
в отношении России, чем Конгресс. По су-
ти, там идет  соревнование.

2. Любой ответ Кремля будет расценен 
как враждебное действие и вызовет жела-
ние ударить по России еще сильнее. И хоть 
это политически неприемлемая для нас по-
зиция, в идеале нужно было бы просто про-
молчать. Что Кремль может реально сделать, 
так это начать менять внутреннюю систему 
с целью снижения ее зависимости, в частно-
сти, от доллара и от мировой финансовой си-
стемы в целом. Нужно также проводить ка-
дровые замены, снимая людей, которые не 
отстаивают национальные интересы. Нуж-
но использовать нарастающее внешнее дав-
ление для внутренних, в том числе экономи-
ческих, реформ.

3. Последствия, скорее всего, будут весь-
ма неблагоприятными. В Конгрессе и после 
выборов останутся люди, которые сделали 
карьеру на антироссийской риторике. То 
есть от американских законодателей при-
мирительных шагов в сторону России ждать 
не приходится. Если администрация Трам-
па сможет укрепить свои позиции, то здесь 
возможны позитивные подвижки. Но ее дей-
ствия будут опять же скованны Конгрессом. 
Реальных улучшений стоит ожидать не ра-
нее, чем после того, как полностью поменя-
ется политический ландшафт в Вашингто-
не, а это произойдет только через несколько 
президентских сроков.

Подготовили Елена Черненко,  
Сергей Строкань, Галина Дудина

полная версия 
kommersant.ru/12396
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мировая политика

Синьцзян стал воспитательным полигоном
Китай отрабатывает технологии контроля на уйгурском меньшинстве

Около миллиона уйгуров (мусульман-
ское меньшинство Китая) были без суда 
и следствия заключены в «лагеря пере-
воспитания», заявили в пятницу пред-
ставители Комитета ООН по ликвидации 
расовой дискриминации. Правительст-
во КНР отрицает существование подоб-
ных учреждений, но многочисленные 
очевидцы свидетельствуют об обрат-
ном. Собеседник ”Ъ“, часто бываю-
щий в Синьцзяне, рассказал о том, 
как выглядят «лагеря перевоспитания» 
и за что в них можно оказаться.

«У нас вызывает глубокое беспокойство 
информация, изложенная в многочислен-
ных заслуживающих доверия обращени-
ях,— заявила вице-председатель Комитета 
ООН по ликвидации расовой дискримина-
ции Гай Макдугал, выступая на заседании 
комитета.— Под предлогом борьбы с рели-
гиозным экстремизмом и поддержания со-
циальной стабильности Китай превратил 
Синьцзян-Уйгурский автономный район 
(СУАР) во что-то, напоминающее огромный 
лагерь для военнопленных». Ее слова под-
твердил другой член комитета — Йемеле 
Минт Мохаммед, заявившая, что «беззакон-
ному задержанию подверглось до одного 
миллиона человек».

Эти заявления предваряло информаци-
онное сообщение ООН, сделанное во втор-
ник. В нем сказано, что «задержания осу-
ществляются в обход существующей систе-
мы правоохраны» и касаются не только уй-
гуров, но и других мусульманских мень-
шинств, в частности живущих в СУАР ка-
захов. В сообщении упоминается записка 

Всемирного уйгурского конгресса, запре-
щенной и считающейся террористической 
в КНР организации, борющейся за самоо-
пределение уйгуров. По их данным, по по-

ложению на август 2018 года в «лагерях пе-
ревоспитания» содержалось около 3 млн че-
ловек, которые «подвергаются индоктрина-
ции» и «не имеют доступа к адвокатам» или 
«контактов с родственниками».

СУАР находится на северо-западе КНР и гра-
ничит с Россией, Монголией, частью стран 
Центральной Азии, Индией и Пакистаном. 
Исторически он был зоной проживания уйгу-
ров — тюркоязычного мусульманского наро-
да, этнически близкого к узбекам. Район был 

завоеван китайцами в 1775 году, но стал про-
винцией Китая только в 1884 году, что отраже-
но в его названии (Синьцзян по-китайски зна-
чит «новая граница»). До того признание мест-
ной знатью вассальной зависимости от Пеки-
на сменялось периодами восстаний против ки-
тайского контроля. Впрочем, в меньшем мас-
штабе они продолжались до прихода к влас-
ти коммунистов в 1949 году. Массовое пересе-
ление китайцев в Синьцзян привело к тому, 
что к началу XXI века доля уйгуров в общей чи-
сленности населения сократилась до 46,4%.

Режим безопасности в регионе усилил-
ся после июля 2009 года. Тогда в СУАР про-
изошли крупнейшие за десятилетия межэт-
нические столкновения китайцев и уйгу-
ров, жертвами которых стало около 200 че-
ловек. Власти усилили работу по ассимиля-
ции уйгурской общины, приобщая ее к ки-
тайскому языку и культуре. Этот период те-
перь считается в Синьцзяне временем отно-
сительной либерализации.

В августе 2016 года на место главы партко-
ма провинции Чжан Чуньсяня был назначен 
Чэнь Цюаньго, который вывел полицейский 
контроль на принципиально новый уро-
вень. Официально все меры предпринима-
ются им для того, чтобы предотвратить рас-
пространение экстремизма: по утвержде-
нию властей КНР, в запрещенной в России 
террористической организации «Исламское 
государство» воюет до 5 тыс. уйгуров.

Как пишет научный сотрудник ЦАТИ 
Дальневосточного отделения РАН Иван Зу-
енко, благодаря господину Чэню СУАР прев-
ратился «в главный полигон тестирования 
новейших технологий контроля». Уйгуров 

и других мусульман заставляют нарушать 
рамадан, сбривать бороды, регистрировать 
кухонные ножи, у них могут прямо на улице 
досмотреть мобильный телефон на предмет 
запрещенных материалов, а их выезды за ру-
беж строго контролируются. Наконец, при 
Чэнь Цюаньго на территории Синьцзяна ста-
ли появляться «лагеря перевоспитания».

Как сообщил 
”
Ъ“ источник, часто быва-

ющий в Синьцзяне и лично общавшийся 
с бывшими узниками лагерей, их основное 
предназначение не перевоспитать, а ско-
рее, вселить страх и покорность. «Тебе выда-
ют форму, ты занимаешься физическим тру-
дом, поешь китайский гимн, патриотиче-
ские песни, смотришь патриотические филь-
мы,— рассказал 

”
Ъ“ источник.— Если у тебя 

есть уехавшие из СУАР за рубеж родственни-
ки, тебе показывают их фотографии и застав-
ляют признать, что они предатели Китая». По 
словам собеседника 

”
Ъ“, физическое наси-

лие в отношении заключенных применяет-
ся только в том случае, если они отказывают-
ся выполнять указания лагерного начальст-
ва. «Самое сильное средство там — пытка не-
определенностью,— добавляет он.— В отли-
чие от тюрьмы здесь ты не знаешь, на сколько 
ты задержан. Бывало, люди выходили и за две 
недели, а есть те, кто сидит уже полтора года».

Причиной отправки в подобные лагеря, 
по сведениям источника 

”
Ъ“, может быть, 

к примеру, соблюдение религиозных обря-
дов, слишком частое посещение мечетей, 
чтение запрещенной литературы, отказ от 
изучения китайского языка или наличие 
родственников, уехавших за границу.

Михаил Коростиков

Меры безопасности в Синьцзян-
Уйгурском автономном  районе 
ужесточаются год от года. По дан-
ным ООН, число заключенных 
в «лагерях перевоспитания» в этом 
году достигло миллиона человек  
ФОТО GETTYIMAGES.RU
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22298,08 (−300,31)
РТС 1056,93 (−40,4)
FTSE 100 7667,01 (−74,76)

DAX 30 12424,35 (−251,76)
DJIA 25313,14 (−196,09)
NASDAQ Composite 7839,11 (−52,67) 

По данным агентства Reuters.     
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11–13.08.18
Австралийский доллар 48,8090
Английский фунт 85,3472
Белорусский рубль** 32,6092
Датская крона* 10,2732

Доллар США 66,9075
Евро 76,6760
Индийская рупия*** 97,0272
Казахский тенге*** 18,7277

Канадский доллар 50,9966
Китайский юань* 97,5598
Норвежская крона* 80,0272
СДР 93,5240

Сингапурский доллар 48,7557
Новая турецкая лира 11,1895
Украинская гривна* 24,5532
Шведская крона* 73,4505

Швейцарский франк 67,2437
Японская иена*** 60,3559
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Понедельник 13 августа 2018 №143/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

О серьезности или несерьезности 
происходящего в экономике очень 
сложно судить по экспресс-реак-
ции рынка. Вернувшемуся из отпу-
ска первому вице-премьеру Анто-
ну Силуанову пришлось посвятить 
публичные выступления в конце 
прошлой недели едва ли не десятку 
горячих тем начала августа — от об-
суждения инициативы помощника 
президента Андрея Белоусова по вы-
равниванию отраслевого налогоо-
бложения до влияния мини-деваль-
вации рубля (его имеет смысл срав-
нивать с турецкой лирой) на инфля-
цию конца года. Если за темой EBIT-
DA металлургов и химиков, как бы-
стро выяснилось, стоит неудач-
ная траектория обычного рабочего 
письма господина Белоусова в ин-
станциях (стоившая упомянутым 
в документе компаниям 0,5 трлн 
руб. капитализации), то с осталь-
ными темами сложнее — вспомнят 
ли о них через два-три месяца?

В таких вопросах почти незаме-
нимой является оценка происходя-
щего на длинных рядах данных. На-
пример, в России практически все 
уверены в том, что нерезиденты по-
кидают российский рынок и гос-
долг, опасаясь введения США санк-
ций на покупку российского госдол-
га. Это, несомненно, так и выглядит, 
ЦБ констатирует снижение доли 
нерезидентов на рынке ОФЗ с вес-
ны 2018 года. Но более полная кар-
тина происходящего — например, 
в опубликованных в пятницу стат-
сводках ЦБ — обнаруживает нюан-
сы, меняющие возможные оценки 
происходящего.

В случае с ОФЗ имеет смысл смо-
треть не только на долю, но и на но-
минальные объемы внутреннего гос-
долга, контролируемые нерезиден-
тами. Сброса российских бумаг вес-
ной (Крым) и осенью (девальвация 
рубля) 2014 года нерезидентами по-
чти не было — колебания рублевых 
сумм внутреннего госдолга в их вла-
дении составляли около 10%. С лета 
2015 года по март 2018 года суммы, 
которые нерезиденты одалжива-
ли бюджету РФ, непрерывно росли, 
увеличившись за четыре года с 0,8–
0,9 трлн до 2,2–2,3 трлн руб. Отток — 
это событие лета 2018 года, он состав-
ляет до 20%. То есть происходящее се-
рьезно, но пока не очень масштабно. 
Сейчас доля нерезидентов во вну-
треннем госдолге такая же, как ле-
том 2013 года, в долларах она при-
мерно такая же, как пять лет назад, 
то есть пока никто никуда не ушел.

Цифры по владению нерезиден-
тами еврооблигациями РФ еще бо-
лее неинтуитивны. Эти бумаги те-
перь странно считать «внешним дол-
гом РФ для нерезидентов»: с апре-
ля 2015 года резиденты всегда вла-
дели более 50% этой части госдол-
га, сейчас — 57,8%. История евро-
облигаций выглядит так: в 2012–
2014 годах нерезиденты держали 
в них около $20 млрд, до лета 2017 
года сумма плавно уменьшалась 
до $4 млрд, к лету 2018 года — выро-
сла до $7 млрд. А резиденты все по-
следние годы держали в этих бума-
гах $9–10 млрд (летом 2016 года сум-
ма падала до $8 млрд) — и держат. 
В этой части рынка не происходит 
ничего значимого, кроме того что 
Минфин сокращал объем валютно-
го госдолга с уровня 2013 года почти 
втрое и теперь медленно его восста-
навливает.

правила  
игры

Сброс российского 
госдолга нерезиден
тами пока выглядит 
чисто статистичес
кой иллюзией

рассчитывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Сжатая полоса рынка
Спад спроса на сельхозтехнику обостряет конкуренцию

Рынок сельхозмашиностроения во вто-
ром квартале замедлил падение до 23% 
с 27% в январе—июне. В отрасли по-
прежнему говорят о низких доходах аг-
рариев, в Минпромторге отмечают сни-
жение импорта, «проигрывающего кон-
куренцию» российским заводам. При 
этом на фоне спада российские концер-
ны требуют увеличения их господдер-
жки, тогда как иностранцы говорят, что 
ограничение конкуренции сделает тех-
нику менее доступной для аграриев.

Как рассказали 
”

Ъ“ в Минпромторге, 
во втором квартале рынок сельхозтехники 
замедлил падение до 23% с 27% в январе—
марте. Всего за полугодие заводы РФ отгру-
зили продукцию на 38 млрд руб. Импорт 
упал более чем на 30%, по тракторам паде-
ние свыше 50%, по комбайнам — более 40%. 
Иностранные концерны «проигрывают кон-
куренцию», на фоне падения доходов агра-
рии выбирают российскую технику, которая 
не уступает по цене, качеству и эффектив-
ности, считают в ведомстве, отмечая и рост 
экспорта на 56,9%, до 6,6 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 19 июля). Доля заводов РФ по основным 
сегментам (комбайны, полноприводные 
тракторы, самоходные опрыскиватели, дис-

ковые бороны, плуги, косилки) в штуках со-
ставила 55%, добавили в министерстве.

В «Росспецмаше» (объединяет российских 
производителей) говорят о восстановлении 
рынка и сокращении импорта, но сочли ситу-
ацию с платежеспособным спросом аграри-
ев «непростой». Глава «Евротехники» Вадим 
Смирнов говорит, что при большой урожай-
ности, но низких ценах на продукцию и по-
дорожании ГСМ на 20–25% снизилась доход-
ность аграриев, что «привело к сокращению 
поставок техники весной». В «Ростсельма-
ше» говорят о спаде спроса более чем на 30% 
в первом квартале и начале второго, напоми-
ная и о сложностях с льготными кредитами 
по линии Минсельхоза (деньги бюджет вы-
дал, см. 

”
Ъ“ от 1 июня). На Алтайском заводе 

сельхозмашиностроения отмечают, что в ян-
варе—июне продажи компании в РФ сокра-
тились на 3%.

Но региональный менеджер по прода-
жам ООО «Маниту Восток» Павел Коньков за-
метил, что «динамика продаж техники Man-
itou в январе—июне положительная», им-
порт не упал. «В начале года было небольшое 
замедление спроса, мы связываем это с затя-
нувшейся весной,— продолжает он.— К сере-
дине года ситуация нормализовалась». Госпо-

дин Коньков отметил небольшой рост спро-
са из-за начала уборки урожая и предстоящей 
посевной, но ограничивает рост рынка повы-
шение утильсбора в июне, колебания курсов 
валют и повышение НДС с 1 января, послед-
ние два фактора скорректируют спрос во вто-
ром полугодии.

Низкий спрос обострил борьбу между рос-
сийскими и иностранными концернами. Так, 
президент Белоруссии Александр Лукашен-
ко заявил, что на рынке РФ «неконкурентные 
условия»: «Они 

”
Ростсельмаш“ свой всячески 

поддерживают, субсидируют, нарушая наши 
договоренности в ЕАЭС». Российские концер-
ны ранее сетовали, что господдержка белорус-
ского «Гомсельмаша» создает неравные усло-
вия на рынке. Представитель в РФ союза про-
изводителей сельхозтехники VDMA Agricul-
tural Machinery Михаил Мизин говорит, что 
«отрасль может успешно развиваться только 
в условиях равной конкуренции с ведущими 
брендами». По его словам, ряд нишевых про-
дуктов не производится в РФ и «ограничение 
конкуренции сделает технику менее доступ-
ной для аграриев, что скажется на их рента-
бельности». Господин Мизин говорит, что ино-
странцы готовы локализовать производства 
в РФ, многие инвестировали значительные 

средства и «ждут встречного движения от госу-
дарства в виде прозрачных и выполнимых ус-
ловий локализации, программ стимулирова-
ния инвестиций, страховки от неухудшения 
регулирования и честной конкуренции».

В «Росспецмаше» для стимулирования 
спроса предлагали правительству, в частно-
сти, стабилизировать цены на аграрную про-
дукцию, исполнить поручение президента 
о запрете закупок за счет бюджета иностран-
ной техники, поднять субсидии на скидки 
для аграриев (постановление 1432) в 2019 
и 2020 годах до 15 млрд руб. в год (за пять лет 
на это дали 34 млрд руб.). Как сообщили 

”
Ъ“ 

в ассоциации, правительство поручило ве-
домствам проработать вопрос, по просьбе 
Минпромторга «Росспецмаш» направил до-
полнительную информацию. В Claas (лока-
лизовался в РФ) поддерживают рост субсидий 
и увеличение скидок.

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting заме-
чает, что механизм минимальных гарантиро-
ванных цен на агропродукцию «эффективно 
работает во многих странах». Также он назвал 
целесообразным рост господдержки по 1432 
«в контексте задач по наращиванию экспорта 
и повышению механизации села».

Ольга Никитина

«М.Видео-Эльдорадо» изучит контакты
Ритейлер планирует зарабатывать на анализе больших данных

Крупнейший ритейлер бытовой техни-
ки и электроники «М.Видео-Эльдора-
до» создает центр компетенций в обла-
сти аналитики больших данных и ма-
шинного обучения. Благодаря этим 
технологиям компания рассчитывает 
получить до 5 млрд руб. дополнитель-
ного оборота за пять лет. Аналитику 
Big Data для выбора локаций магази-
нов и управления ассортиментом уже 
используют практически все крупные 
 ритейлеры электроники.

«М.Видео-Эльдорадо» (входит в группу 
«Сафмар» Михаила Гуцериева) создаст центр 
компетенций в области аналитики данных 
и машинного обучения Digital Retail Data Sci-
ence Centre, рассказали 

”
Ъ“ в компании. По-

дразделение займется поиском точек роста 
бизнеса за счет разработки и внедрения ма-
тематических алгоритмов. Число сотрудни-
ков в области Data Science составит десять 
человек. В компании ожидают, что техноло-
гии могут принести только сети «М.Видео» 
до 800 млн руб. дополнительного онлайн-
оборота по итогам 2018 года, а в пятилетней 
перспективе — до 5 млрд руб.

За январь—июнь 2018 года оборот 
«М.Видео» вырос на 20,9%, до 55,61 млрд руб., 
«Эльдорадо» — на 10,8%, до 28,895 млрд руб. 

Группа управляет 840 магазинами и онлайн-
розницей, общее ежегодное число клиент-
ских контактов в которых превышает 1 млрд. 
На основе информации от них новое подра-
зделение будет разрабатывать идеи и алго-
ритмы, которые в перспективе трансформи-
рует в сервисы. В частности, Data Science Cen-
tre планирует проекты по повышению эф-
фективности интернет-мерчандайзинга, оп-
тимизации клиентского пути на сайте, управ-
лению промоакциями, ассортиментом, сто-
ком и персоналом, уточнил руководитель 
центра Владимир Литвинюк. Группа также 
не исключает партнерства с другими ритей-
лерами и финансовыми организациями.

Аналитику больших данных используют 
и другие крупные розничные сети и онлайн-
ритейлеры. Так, в МТС центр Big Data работает 
уже третий год, напоминают в компании. Ри-
тейлер использует эти технологии для прогно-
зирования трафика в каждом офисе продаж, 
управления графиками сотрудников, опреде-
ления места и формата новых салонов, управ-
ления ассортиментом и формирования инди-
видуальных предложений. В 2018 году компа-
ния ждет эффекта «в несколько сотен миллио-
нов рублей» от применения Big Data для опти-
мизации розницы, рассказал директор депар-
тамента Big Data МТС Леонид Ткаченко.

В «Вымпелкоме» аналитика больших дан-
ных также используется для выбора локаций 
салонов, определения часов работы и коли-
чества персонала на каждой точке. «Напри-
мер, после переноса точки продаж из одного 
района Юго-Восточного округа Москвы в дру-
гой продажи выросли на 46% в денежном вы-
ражении, а по товарной выручке в некото-
рых категориях рост был выше 80%»,— рас-
сказали в пресс-службе оператора. В «МегаФо-
не» используют Big Data для индивидуальных 
тарифных предложений, отметили в пресс-
службе компании: так, последняя тарифная 
линейка создана благодаря анализу предпоч-
тений 2 млн абонентов.

В объединенной компании «Связного» 
и «Евросети» больше года применяют пре-
диктивную аналитику при взаимодейст-
вии с покупателями, рассказала ее коммер-
ческий директор Дагмара Иванова. Помимо 
этого, ритейлер применяет систему на осно-
ве нейросетей, которая может принимать бо-
лее 10 млн решений для оптимизации биз-
нес-процессов и повышения эффективности 
розницы.

AliExpress и Tmall (входят в китайскую 
Alibaba Group) используют анализ данных 
о пользовательских привычках во всех сер-
висах, говорит представитель компании. Ал-

горитм построен на базе китайского опыта. 
«На персонализации построены товарные 
предложения, поисковая выдача, а также об-
новленная программа лояльности платфор-
мы»,— уточняют в компании.

Ритейл сегодня крупнейший покупа-
тель и продавец данных в мире, конста-
тирует партнер Data Insight Федор Вирин. 
Но для полноты картины данных, которые 
«М.Видео» и «Эльдорадо» собирают самосто-
ятельно, будет недостаточно, компании при-
дется докупать их, считает он. Затраты ри-
тейлера на Data Science, помимо закупки 
данных, будут складываться из зарплат спе-
циалистов и расходов на серверы, но в рам-
ках объединенной компании будут несуще-
ственны, оценивает эксперт. «Суммарно это 
десятки миллионов рублей в год, а вот вне-
дрение наработок может потребовать пере-
стройки инфраструктуры компании, что мо-
жет быть дорого»,— допускает господин Ви-
рин, добавляя, что эффект от внедрения бу-
дет многократно перекрывать затраты. Кри-
терием эффективности станет в первую оче-
редь дополнительный оборот, согласен архи-
тектор бизнес-решений КРОК Алексей Сидо-
рин. По его оценке, затраты на развитие тех-
нологий могут составлять от 10 млн руб.

Юлия Тишина

Рынок торговой недвижимости в круп-
ных городах России перестал расти: под 
влиянием кризиса девелоперы остано-
вили строительство новых объектов. 
Теперь застройщикам придется осваи-
вать города поменьше, а в Москве кон-
курировать за транспортно-пересадоч-
ные узлы, где разрешено создавать тор-
говые площади.

В городах-миллионниках России остано-
вился рост показателя обеспеченности тор-
говой недвижимостью, следует из данных 
Knight Frank. В 10 из 15 городов, попавших 
в выборку, по итогам первой половины 2018 
года этот показатель остался на уровне, за-
фиксированном за аналогичный период 
прошлого года. Незначительный рост прои-
зошел в Москве (с 487 до 502 кв. м на 1 тыс. жи-
телей.), Красноярске (с 316 до 338 кв. м), Каза-
ни (с 327 до 357 кв. м), Ростове-на-Дону (с 439 
до 486 кв. м), Воронеже (с 464 до 497 кв. м).

«Отсутствие новых строек — резуль-
тат падения девелоперской активности, 
произошедшего в начале текущего кризи-
са»,— объясняет руководитель отдела торг-
центров департамента торговой недвижи-
мости Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва. До 2014 года рынок активно рос, в 2013–
2018 годах (рассматриваются показатели 
по итогам первого полугодия) обеспечен-
ность торговыми площадями на 1 тыс. жите-
лей в большинстве городов-миллионников 
выросла в два раза и более: в Москве — с 311 
до 502 кв. м, в Уфе — с 206 до 461 кв. м, в Пер-
ми — с 118 до 250 кв. м, в Екатеринбурге — 
с 321 до 671 кв. м.

По словам госпожи Хакбердиевой, сей-
час в Москве дополнительным фактором 
торможения рынка стал дефицит площадок 
под строительство — «это подтолкнуло раз-
витие community-центров в составе жилых 
комплексов, а также торгцентров в границах 
транспортно-пересадочных узлов».

Сокращаются не только объемы вво-
да торговой недвижимости, но и параме-
тры ранее заявленных проектов. «Девело-
перы меняют концепцию будущих объек-
тов или сдвигают сроки строительства и вво-

да»,— говорит директор по развитию биз-
неса Cushman & Wakefield Ольга Ясько. 
По ее данным, в России заявлено строитель-
ство 2 млн кв. м торговой недвижимости, по-
ловина этого объема — в городах-миллион-
никах. Проекты разморозят, когда девело-
пер сочтет условия подходящими. «Но сей-
час это происходит медленно. Дополнитель-
ное влияние оказывает смена модели потре-
бления»,— рассуждает госпожа Ясько. Визи-
ты в гипермаркеты за товарами повседневно-
го спроса становятся все менее популярны-

ми. По данным Nielsen, семь из десяти похо-
дов в магазин приходятся на формат «у дома». 
Гипермаркеты — якорные арендаторы боль-
шинства торгцентров. Fashion-ритейлеры, 
продолжает эксперт, вынуждены конкури-
ровать с онлайн-торговлей и адаптироваться 
к сокращению расходов потребителей.

По оценкам Евгении Хакбердиевой, в пер-
спективе ритейлеры и девелоперы будут ос-
ваивать слабо охваченные торговой недви-
жимостью города Ханты-Мансийск, Якутск, 
Махачкалу и другие, где есть потребность 
в современных торгцентрах. Это подтвер-
ждают в группе «Ташир» (развивает сеть торг-
центров «Рио»): «В регионах спрос на каче-
ственные площади не только со стороны 
международных и российских компаний, 
но и локального пула арендаторов».

Представитель Malltech Кирилл Степа-
нов считает, что временное затишье пойдет 
рынку на пользу — «это поможет заполнить 
объекты, открывшиеся раньше». По его сло-
вам, в компании видят перспективы разви-
тия минимум в пяти регионах, но не готовы 
их назвать.

Один из вариантов адаптации к изменив-
шимся условиям — упрощение формата 
и удешевление строительства. Девелоперам 
крупных объектов со значительной развле-
кательной составляющей приходится прини-
мать во внимание увеличение сроков окупае-
мости проектов. «Покупка качественных объ-
ектов в небольших городах с населением око-
ло 300 тыс. человек — популярный запрос, 
но купить нечего»,— заключает Ольга Ясько.

Екатерина Геращенко
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Шопингу урезали площади
В России стали меньше строить торгцентры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Очередная волна американских 
санкций — уже не только против 
России, но и против Турции — 
ударила и по странам Европы. 
 Валюты стремительно теряют 
позиции против доллара, а фон-
довые индексы идут вниз. Рос-
сийский фондовый рынок пока-
зал на прошлой неделе не самый 
худший результат.

Пятничные торги российский фон
довый рынок начал с привычного 
снижения котировок. Уже в самом на
чале торгов ведущие российские ин
дексы снизились на 0,6–1%. По итогам 
дня индекс РТС снизился на 3,7%, до 
1056,93 пункта, минимальной отмет
ки с 11 апреля. За счет резкого укре
пления курса доллара индекс ММВБ 
(рассчитываемый в рублях) потерял за 
день только 1,5% и опустился до отмет
ки 2275,05 пункта. За неделю ведущие 
российские индексы снизились соот
ветственно на 7,7% и 1%.

Впрочем, снижение в конце минув
шей недели наблюдалось и на боль
шинстве фондовых рынков развиваю
щихся стран, и рублевые активы де
монстрировали не самую худшую ди
намику. По данным агентства Bloom
berg, по итогам недели в долларовом 
выражении российские индексы за
крепились на почетном четвертом ме
сте. Сильнее упали турецкий (–21,3%), 
аргентинский (–15%) и бразильский 
(–9,8%) индексы.

Распродаже на emerging markets 
способствуют внешнеполитические и 
внешнеэкономические шаги США. На 
этой неделе к таковым можно отнести 

и планы по введению новых санкций 
против России, и обострение торгово
го противостояния с Китаем, и, нако
нец, удар по Турции в виде увеличения 
импортных пошлин на сталь и алюми
ний. «Для и так неважно себя чувствую
щей турецкой экономики с двойным 
дефицитом, бюджетным и торговым, 
это оказалось сильным ударом, под
талкивающим ряд крупных компаний 
к банкротству. Турецкий бизнес актив
но занимал в валюте, и сейчас кредит
ный рейтинг Турции уже хуже грече
ского, а облигации крупных банков 
торгуются с доходностью 20% годо
вых»,— отмечает партнер FP Wealth 
Solutions Алексей Дебелов. «Падение 
курса лиры означает рост стоимости 
обслуживания долга, формирует опа
сения дефолта и на этом фоне прово
цирует дополнительное бегство из 
экономики»,— отмечает руководитель 
центра макроэкономического анализа 
Альфабанка Наталия Орлова.

Турецкий кризис рикошетом уда
рил и по европейскому рынку акций. 
По итогам пятничных торгов ведущие 
европейские фондовые индексы об
валились на 1,6–2,5%. «Пятничное па
дение курса евро и европейских ин
дексов связано с ожиданиями нега
тивных последствий для ЕС, которые 
несет кризис в Турции»,— отмечает го
спожа Орлова. Как сообщила в пятни
цу газета Financial Times, представите
ли Европейского ЦБ выразили опасе
ния относительно возможных рисков 
для банков региона в связи с финансо
вым кризисом в Турции, прежде всего 
для BBVA, UniCredit и BNP Paribas. По 

оценкам ЕЦБ, турецкие заемщики 
должны испанским, французским и 
итальянским банкам около $140 мл
рд, в основном в виде валютных зай
мов, и в условиях резкой девальвации 
валюты риски таких активов растут.

Дальнейшие события участники 
рынка прогнозировать пока не берут
ся. «Политически Турция противопо
ставляет себя Западу, поэтому вряд ли 
можно надеяться на пакет спаситель
ных мер до разворачивания полно
ценной рецессии,— отмечает Алексей 
Дебелов.— В этом плане Россия, выиг
рывающая от высоких цен на сырье, в 
том числе и изза геополитических ри
сков, и ведущая взвешенную бюджет
ную политику, находится в существен
но более комфортной ситуации, хотя 
российским компаниям и их акцио
нерам, возможно, придется этот ком
форт оплатить». Однако на россий
ский рынок продолжат давить пер
спективы введения санкций со сторо
ны Госдепа и Конгресса США. «Плани
руемая США заморозка активов семи 
российских госбанков, а также запрет 
операций на территории США могут 
привести к дефициту валютной лик
видности в стране, так как на долю гос
банков приходится около 60% активов 
РФ. Все это вызывает серьезные опасе
ния у инвесторов. А на фоне общего 
негатива на мировых площадках про
дажи акций в банковском секторе 
идут большими объемами»,— отмеча
ет начальник отдела по работе с клиен
тами «Церих Кэпитал Менеджмент» 
Сергей Королев.

Виталий Гайдаев

Инвесторы уходят от санкций
Распродажа акций затронула европейские рынки

Однако ВЭБ и Сбербанк до послед
него времени не оставляли надежды 
продать украинские банки. Сбербанк 
и сейчас активно ведет переговоры с 
потенциальными покупателями 
(см. 

”
Ъ“ от 25 мая), несмотря на то что 

на днях НБУ в очередной раз отказался 
согласовать продажу Сбербанка Укра
ины белорусскому госбанку «Пари
тет». По словам одного из источников 

”
Ъ“, близких к ПИБ, окончательное ре

шение о сворачивании бизнеса будет 
принято в ноябре, но уже сейчас банк 
сокращает баланс. Кроме того, приня
то решение прекратить переговоры с 
основным потенциальным покупате
лем банка, бизнесменом Павлом Фук
сом, поскольку продажу ему банка на
прямую или через консорциум инвес
торов НБУ не санкционировал, отме
чает источник 

”
Ъ“. Кроме господина 

Фукса и выступавшего с ним в консор
циуме украинского бизнесмена Мак
сима Микитася на приобретение ПИ
Ба претендовал также украинский 
олигарх, владелец группы DCH Алек
сандр Ярославский. Но по информа
ции 

”
Ъ“, сейчас он в большей степени 

заинтересован в покупке украинского 
Сбербанка, который является более 
крупным и интересным активом (6е 
место по активам). По словам собесед
ника 

”
Ъ“ на украинском рынке, ВЭБ 

действительно больше не предприни
мает попыток продать ПИБ и не пла

нирует их возобновлять в ближайшее 
время. В прессслужбе ВЭБа отказа
лись от комментариев.

• Проминвестбанк на 99,77% принад-
лежит ВЭБу. Согласно отчетности 
за первое полугодие 2018 года, активы 
банка превышают 17 млрд гривен 
(свыше 38 млрд руб.). ПИБ занимает 
11-е место по активам на украин-
ском рынке. Убыток банка за шесть 
месяцев составил 405,5 млн гривен 
( примерно 967 млн руб.).
Источник, близкий к Проминвест

банку, описал основные сложности, 

связанные с его закрытием. «Пробле
ма заключается в том, что на балансе 
банка находятся кредиты, которые 
истекут не раньше чем через четыре 
года,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Со

ответственно, их можно либо переу
ступить за небольшие деньги, либо же 
сократить сеть Проминвестбанка до 
одного отделения и ждать завершения 
всех расчетов с клиентами». Также 
проблемой является принадлежащая 
банку недвижимость. По словам собе
седника 

”
Ъ“, она стоит около $50 млн и 

ее продажа потребует значительного 
времени. К тому же сейчас для этого 
самое неподходящее время, так как 
украинский рынок недвижимости ис
пытывает кризис, резюмирует он.

Эксперты считают, что убытки ВЭ
Ба от закрытия Проминвестбанка со
ставят более 10 млрд руб. «В отчетно
сти группы ВЭБ за первый квартал 
2018 года отражены активы и обяза
тельства Проминвестбанка на 39 млрд 
руб. и 26 млрд руб. соответственно,— 
говорит глава отдела валидации 

”
Экс

перт РА“ Станислав Волков.— Отсюда 
капитал, приходящийся на Промин
вестбанк,— около 13 млрд руб., это 
около 3% от капитала группы. Именно 
в такую сумму можно оценить потери 
от закрытия 

”
дочки“, поскольку транс

фер из Украины средств, которые оста
нутся после погашения обязательств, 
затруднен».

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Так не продавайся же ты никому
с1
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Использование водных про
странств также оговорено довольно 
четко. Коммерческое судоходство 
(включая право прикаспийских госу
дарств на доступ к транзитным пере
возкам из этого региона — всеми ви
дами транспорта), рыболовство, науч
ные исследования, рейсы коммерче
ских авиакомпаний над Каспием — в 
документе описаны все эти аспекты. 
Конвенция также крайне тщательно 
проработана в части регулирования 
военного присутствия на Каспии — в 
первую очередь в том, на каких усло
виях военные корабли могут заходить 
в чужие территориальные воды.

«Серая зона» конвенции начинает
ся ровно в тех аспектах, где противо
речия между прикаспийскими стра
нами считаются наиболее сильны

ми,— разграничение дна и недр. С 
учетом того что практически все дно 
Каспия является нефтегазоносным 
бассейном, в постсоветское время 
споры о юрисдикции над теми или 
иными участками идут практически 
постоянно (особенно в южной части 
моря — между Азербайджаном, Турк
менией и Ираном). Неудивительно, 
что по сути конвенция не регламен
тирует принципы раздела каспийско
го дна на сектора, есть лишь общая 
формулировка — «осуществляется по 
договоренности сопредельных и про
тиволежащих государств с учетом об
щепризнанных принципов и норм 
международного права».

Фактически это выглядит как нео
фициальное признание неспособно
сти пяти прикаспийских стран дого
вориться о правилах игры с нефтегазо
выми запасами и транзитными трубо

проводами (например, с обсуждае
мым много лет проектом доставки 
туркменского газа через Каспий в 
Азербайджан и далее в Европу). Кон
венция формально дает право прокла
дывать в своем секторе трубопроводы 
и кабели, для этого требуется лишь 
экологическое одобрение от всех пяти 
стран (см. 

”
Ъ“ от 23 июля), устанавли

вать добывающие платформы. Но для 
любого такого проекта в Южном Кас
пии (РФ ранее договорилась с Казахс
таном и Азербайджаном и о разделе 
дна) странамучастникам сначала по
требуется разделить дно. То есть разре
шить спор, который до этого тянулся 
более четверти века без какоголибо 
намека на продвижение вперед.

Конвенция вступит в силу после 
ратификации всеми странамиучаст
ницами.

Владимир Дзагуто

Вода общая, дно договорное

Тем не менее АСВ выявило в дан
ной кредитной организации неучтен
ные вклады. Всего же, по данным АСВ, 
забалансовые вклады были выявлены 
в 2016–2017 годах у 15 банков, постра
дали 83,1 тыс. граждан с объемом сбе
режений 68,2 млрд руб.

Однако новый документ ЦБ нико
им образом не упростит доступ гра
ждан к ценной информации о запре
тах банкам на привлечение вкладов. 
Сейчас порядок ее раскрытия закре
плен в приложении 3 к указанию 
2330У «О порядке введения запрета 
на привлечение во вклады денежных 
средств…». Как пояснили в ЦБ, плани
руется, что данный порядок размеще
ния и удаления информации будет 
регулироваться отдельным указани
ем. «Проект не меняет текущего по
рядка размещения и удаления дан
ной информации»,— пояснили в 
прессслужбе регулятора.

Сейчас информацию о запретах 
банкам на привлечение вкладов най
ти непросто. Она публикуется в неко
ей базе, которая глубоко зарыта на сай
те ЦБ среди информационноаналити
ческих материалов (http://www.cbr.ru/
analytics/?prtid=strform#highlight=%D
0%B7%D0%B0%D0%BF%D1%80%D0%B5%
D1%82%D0%B0%D1%85%7C%D0%B2%D0
%BA%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D1%8B%
7C%D0%B7%D0%B0%D0%BF%D1%80%D0

%B5%D1%82%D0%BE%D0%B2%7C%D0%
B2%D0%BA%D0%BB%D0%B0%D0%B4%D
0%BE%D0%B2).

Но долго она там не задерживается, 
поэтому найти данные даже о запре
тах, введенных в течение этого года, 

невозможно. Информация удаляется 
из базы при отзыве лицензии у банка, 
сейчас в разделе нет данных ни об од
ном банке. При этом, по подсчетам 

”
Ъ“, за семь месяцев 2018 года Банк 

России отозвал лицензии у 29 бан
ков—участников системы страхова
ния вкладов. Согласно сообщениям 
на сайте ЦБ об отзывах лицензий, в от
ношении 27 из них регулятор 43 раза 

вводил ограничения на привлечение 
вкладов, причем как минимум в 13 
банках — два раза и более. При этом у 
шести банков ЦБ был запрет на при
влечение вкладов.

По мнению экспертов, псевдопу
бличность информации о запрете на 
вклады играет против вкладчиков. 
«Если забалансовые вклады обнару
жатся у кредитной организации, име
ющей запрет на привлечение вкла
дов, то у АСВ будут все основания не 
выплачивать страховое возмеще
ние,— отмечает партнер МКА 

”
Ион

цев, Ляховский и партнеры“ Игорь Ду
бов.— Логика тут простая — информа
ция о запрете публичная, и вкладчик 
при выборе банка мог и должен был 
ее учесть». При этом, по словам госпо
дина Дубова, в случае недобросовест
ных игроков забалансовые вклады 
могут быть как при ограничении, так 
и при запрете на привлечение вкла
дов. «Граждане должны иметь возмож
ность узнать о запрете,— отмечает ру
ководитель проекта ОНФ 

”
За права за

емщиков“ Виктор Климов.— Вопрос с 
надлежащей публикацией подобной 
информации и доступностью данных 
сведений необходимо решать». По 
словам главы АБ «Старинский, Корча
го и партнеры» Евгения Корчаго, в дан
ном случае информация о запретах яв
ляется псевдопубличной, что идет 
вразрез с интересами вкладчиков.

Вероника Горячева

Запрет на вклады скрыт на сайте

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) не знают, когда им 
раскрывать свою бухгалтерскую 
отчетность. Прежние нормы 
о сроках публикации информа-
ции, установленные регулято-
ром, утратили силу, новые — 
только разрабатываются. НПФ 
публикуют отчетность согласно 
старым требованиям или нефор-
мальным рекомендациям ЦБ. 
Впрочем, такая ситуация дает 
возможность отдельным участ-
никам рынка затягивать публи-
кацию результатов, тем самым 
снижая прозрачность социально 
значимого пенсионного рынка, 
полагают эксперты.

Сроки раскрытия финансовой от
четности НПФ не установлены, каки
ми нормами они должны пользо
ваться, непонятно, пожаловались 

”
Ъ“ несколько негосударственных 

фондов.
Согласно действующему законода

тельству, НПФ обязан регулярно пода
вать в ЦБ свою финансовую отчет
ность, также фонд должен раскрывать 
ее на своем официальном сайте. При 
этом по закону о НПФ Центробанк 
устанавливает порядок и сроки рас
крытия фондами информации. Про
межуточную (то есть за квартал, полу
годие или девять месяцев) отчетность 
фонды предоставляют регулятору в 
течение 30 календарных дней с мо
мента окончания отчетного периода. 
По действовавшему до ноября прош
лого года указанию Банка России фон
ды были обязаны публиковать у себя 

на сайте отчетность спустя 40 кален
дарных дней после окончания отчет
ного периода (см. 

”
Ъ“ от 17 февраля 

2017 года). Однако в пришедшем на 
смену этому указанию документе обя
зательных сроков раскрытия инфор
мации не содержится. Почему созда
лась такая ситуация, в ЦБ не ответили. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, 

говорит, что регулятор сейчас ведет 
работу над документом, в котором бу
дут установлены сроки обязательного 
раскрытия информации.

В такой ситуации все участники 
рынка поступают поразному. В НПФ 
Сбербанка рассказали 

”
Ъ“, что фон

дом были получены разъяснения от 
ЦБ, по которым отчетность должна пу
бликоваться одновременно с ее пре
доставлением регулятору. В «Газфонде 
пенсионных накоплениях» также 
уточнили: «По всем моментам, не от
раженным в указании (новом.— 

”
Ъ“), 

фонд руководствуется рекомендация
ми регулятора, полученными в адрес
ном ответе на наш запрос». Как заяви
ли представители фондов «ВТБ Пен
сионный фонд», «Согласие ОПС» и 
«УГМКПерспектива», при раскрытии 
отчетности они руководствуются нор
мами прежнего указания ЦБ. В фонде 
«Сафмар» раскрывают отчетность, «ру
ководствуясь здравым смыслом, в раз
умные сроки после ее подачи в ЦБ», 
рассказала главный бухгалтер НПФ 
Марина Сафонова.

В результате, когда в прошлую пят
ницу прошел срок публикации про
межуточной отчетности фондами за 
первое полугодие по ранее действо

вавшим нормам, почти все крупней
шие фонды (с активами более 10 млрд 
руб.) опубликовали промежуточную 
отчетность за полугодие. Исключени
ем стали пенсионные фонды, входя
щие в финансовую группу (ФГ) «Буду
щее»,— одноименный НПФ, «Телеком
Союз», «Социальное развитие», «Обра
зование». По данным ЦБ, активы этих 
фондов на конец первого квартала 
превышали 355 млрд руб., а количест
во застрахованных лиц — 4,7 млн че
ловек. В ФГ «Будущее» и ее фондах не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Поскольку пенсионные деньги яв
ляются социально значимым акти
вом, к которому приковано внимание 
не только клиентов НПФ, но и анали
тиков, прессы, то фонды, безусловно, 
должны раскрывать свою отчетность, 
и делать это они обязаны максималь
но подробно, считает управляющий 
директор агентства «Эксперт РА» Па
вел Митрофанов. По его словам, сроки 
раскрытия должны быть установлены 
минимальные, чтобы способствовать 
транспарентности важного как для го
сударства, так и для граждан пенсион
ного рынка. «30–40 дней со дня окон
чания отчетного периода — весьма 
приемлемые требования»,— отмечает 
эксперт. Создавшейся правовой лаку
ной могут воспользоваться некоторые 
игроки с плохой отчетностью, полага
ет господин Митрофанов. «Однако это 
не самая честная игра: полученные 
убытки или прибыли должны быть 
видны всем заинтересованным сторо
нам»,— заключает он.

Илья Усов

У отчетности НПФ  
закончились сроки
Фонды оказались между старыми и новыми нормами

Что касается 
Проминвестбанка  

и Сбербанка,  
там были  

потенциальные инвесторы,  
которым НБУ отказал.  

В настоящее время  
вопрос остается открытым

— Екатерина Рожкова,
зампред НБУ,  

15 мая 2018 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет министр транспорта Евгений Дитрих:
— Дорогой Сергей Оттович, поздравляю Вас с днем ро
ждения! Вы являетесь одним из самых опытных пред
ставителей транспортной отрасли, обладаете огромной 
управленческой практикой и заслуженно пользуетесь 
авторитетом у коллег по цеху. На министерском посту 
Вы проявили свои лидерские качества и многое сделали 
для развития транспортной системы страны, показав се

бя целеустремленным и последовательным руководите
лем. А сегодня твердой рукой держите штурвал круп
нейшей российской шипинговой компании. «Совком
флот» под вашим руководством реализует амбициозную 
инвестиционную программу и активно обновляет свой 
флот. Желаю Вам новых профессиональных достиже
ний, удачи и оптимизма!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 58 лет  
генеральному директору ПАО «Совкомфлот»
Сергею Франку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

6 банков,
входивших в систему 
страхования вкладов 
и лишившихся  
лицензии в январе—
июле 2018 года,  
имели запрет  
на привлечение 
средств во вклады

с1

с1





10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Понедельник 13 августа 2018 №143/П   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

3,5

3,9

4,3

4,7

5,1

5,5тыс. руб.    ● 4,033

3,72%
20

23

26

29

32

35$ ● 23,76

5,79%
0

24

48

72

96

120руб. ● 82,70

0,36%
270

290

310

330

350

370руб.

0,00

0,66

1,32

1,98

2,64

3,30

0,57%5,83%

● 351,90$ ● 2,26

3,5 5,5 20 35 0 120 270 3700,0 3,5

«Почта России» по итогам второ-
го квартала 2018 года поднялась 
на четвертое место из 198 почто-
вых операторов в мировом рей-
тинге PwC по качеству оказания 
услуги экспресс-доставки EMS. 
Позиции ФГУПа в рейтинге рез-
ко выросли за последние не-
сколько лет: еще в 2012 году «По-
чта России» была лишь на 140-м 
месте. При этом российская EMS 
заметно уступает другим лиде-
рам по клиентскому сервису, а в 
ближайшей перспективе ее ждет 
усиление конкуренции с альтер-
нативными службами доставки, 
отмечают участники рынка.

По итогам второго квартала 2018 
года «Почта России» заняла четвер-
тое место в регулярном исследова-
нии качества оказания услуги экс-
пресс-доставки EMS компании PwC, 
уступив почтовым операторам Син-
гапура, Грузии и Бутана (рейтинг 
есть у 

”
Ъ“). К основным критериям 

рейтинга относятся доставка им-
портных посылок в срок, быстрая 
передача данных о статусах посы-
лок, качество ответов на запросы 
других операторов и показатели ро-
ста экспорта. К дополнительным — 
качество переданных данных о ста-
тусах посылок, сроки транспорти-
ровки и экспорта, сроки прохожде-
ния таможенного досмотра.

• EMS (Express Mail Service) — служба 
доставки отправлений, созданная в 
1989 в рамках Всемирного почтового 
союза (ВПС). С 1998 года сетью EMS 
управляет международный EMS 
Cooperative со штаб-квартирой в 
Берне. В каждой из стран—членов 

EMS доставку отправлений и посы-
лок осуществляют национальные 
почтовые операторы.
«Почта России» значительно под-

нялась в рейтинге PwC за несколько 
лет. Так, в 2012 году ее служба экс-
пресс-доставки занимала 141-е ме-
сто, в 2015-м — 81-е, а по итогам 2017 
года — уже шестое. С 2013 года доля 
соблюдения установленных сроков 
доставки входящих международных 
отправлений EMS выросла с 66% до 
93% во втором квартале 2018 года, а 
своевременной и полной передачи 
данных о статусах почтовых отправ-
лений — с 90% до 98%, уточнили в 
«Почте России». Кроме того, экспорт-
ный поток отправлений EMS вырос 
на 11%. По собственным данным, в 
2017 году «Почта России» обработала 
около 2,2 млн импортных и экспорт-
ных международных экспресс-от-
правлений EMS, что на 19% больше, 
чем в 2016 году. «Почта России» — 
единственный оператор EMS из 
стран с большой протяженностью 
территории в лидерах рейтинга, 
подчеркивает замгендиректора ФГУ-
Па по посылочному бизнесу и экс-
пресс-доставке Сергей Малышев. 
США в рейтинге лишь на 55-м месте, 
Великобритания — на 66-м, Фран-
ция — на 84-м, Германия — на 108-м.

Качество услуги и объемы EMS-от-
правлений действительно растут, 
считает президент Национальной ас-
социации дистанционной торговли 
Александр Иванов, но к перспекти-
вам роста объемов этого направления 
у «Почты России» он относится «сдер-
жанно». «Отправители всегда ищут ба-
ланс между скоростью и ценой и до 

сих пор принимали решения в поль-
зу цены,— поясняет господин Ива-
нов.— Но поскольку AliExpress, обес-
печивающий огромные объемы по-
сылок, ставит задачу в ближайшее 
время выйти на доставку в любую точ-
ку планеты за пять дней, такая конку-
ренция даст толчок к развитию участ-
ников рынка экспресс-перевозок». По 
его мнению, это подтолкнет достав-
щиков к поиску новых решений, «то 
есть будут структурные изменения на 
этом рынке, перевозчики не сдадутся 
просто так».

Кроме того, рейтинг отражает ре-
зультаты второго квартала, когда в ло-
гистическом бизнесе традиционный 
спад, отмечают участники рынка: 
объемы меньше и проще соблюдать 
качественные показатели. Объемы 
EMS за 2017 год составили менее 
2 млн входящих международных от-
правлений и менее полумиллиона 
исходящих, говорит коммерческий 
директор DPD в России и странах СНГ 
Леонид Зондберг, ссылаясь на данные 
Минкомсвязи: «Для сравнения: у Гон-
конга, например, который занимает 
шестую строчку рейтинга, по данным 
ВПС, в 2016 году было 7 млн экспорт-
ных экспресс-отправлений EMS, а с 
учетом роста эта цифра, очевидно, ста-
ла еще больше». Кроме того, EMS «По-
чты России» еще есть к чему стремить-
ся, указывает господин Зондберг: по-
казатель, отвечающий за качество 
клиентского сервиса, у российской 
службы ниже 90%, тогда как у восьми 
участников рейтинга из топ-10 он 
превышает эту цифру, а у четырех со-
ставляет 95% и больше.

Роман Рожков

«Почта России»  
ускорила свой экспресс
Курьерская служба ФГУПа вошла в мировой топ-5  
по качеству доставки EMS

Подконтрольная Владимиру Ев-
тушенкову АФК «Система» про-
ведет ребрендинг своих гости-
ниц, объединяющих более 
4 тыс. номеров. Отели начнут 
работать под вывеской Cosmos 
Hotels & More. Переход под 
управление крупных сетей 
обычно заметно улучшает опе-
рационные показатели отелей, 
но в случае с «Системой» вряд 
ли произойдет резкий рост, пре-
дупреждают консультанты.

О том, что принадлежащие «Систе-
ме» гостиницы начнут работы под 
брендом Cosmos Hotels & More, рас-
сказал 

”
Ъ“ управляющий партнер 

АФК Артем Сиразутдинов. Он утвер-
ждает, что затраты на ребрендинг не-
существенны — несколько миллио-
нов рублей. «Речь идет о переходе к 
единым стандартам обслуживания, 
которым должны будут следовать все 
вновь присоединяемые к сети от-
ели»,— объясняет господин Сиразут-
динов. Он добавляет, что в составе се-
ти будут работать четыре линейки: 
бюджетные городские отели MyCos-
mos, бизнес-гостиницы Cosmos, пре-
миальные Cosmos Collection, апарт-
отели и комплексы апартаментов 
CosmosStay.

АФК «Система» — многопрофиль-
ная компания, существующая с 1993 
года. Ее основным собственником 
выступает Владимир Евтушенков 
(61,7% акций). Сейчас гостиницами 
«Системы» управляет подконтроль-
ная ей Cosmos Group. В портфеле 
группы 17 отелей с совокупным но-
мерным фондом свыше 4 тыс. ком-
нат в 14 городах. Но проходить ре-
брендинг придется далеко не всем из 
них. В 2016 году «Система» выкупила 
у фонда VIYM Андрея Якунина девять 
отелей, которыми управляют между-
народные компании, включая Holi-
day Inn Express в Воронеже и семь 
действующих Park Inn в Астрахани, 

Волгограде, Ижевске, Казани, Ново-
сибирске, Сочи и Ярославле. Еще три 
гостиницы сети располагаются за 
границей — в Италии, Чехии и На-
мибии, «Система» пока не планирует 
ребрендировать эти объекты.

Под новые бренды перейдут пять 
существующих отелей Cosmos Group 
и все новые объекты: в перспективе 
пяти лет «Система» планирует увели-
чить фонд до 4,7 тыс. номеров. Пока 
определена судьба четырех объектов. 
Под вывеской CosmosStay начнет ра-
ботать новый отель (145 номеров), ко-
торый откроется до конца текущего 
года в Москве на Профсоюзной ули-
це. Расположенный в Петрозаводске 
«Онего Палас» (103 номера) будет на-
зываться Cosmos Petrozavodsk, под-
московный «Изумрудный лес» и ал-
тайский «Алтай Резорт» (78 номеров, 
19 коттеджей) перейдут под бренд 
Cosmos Collection. Замдиректора де-
партамента стратегического консал-
тинга Colliers International Евгения 
Тучкова указывает, что два последних 
объекта достаточно востребованы у 
туристов и относятся к upper upscale 
(высокий ценовой сегмент). Загрузка 

в этом сегменте по итогам первой по-
ловины 2018 года составила 69,4%, 
увеличившись относительно анало-
гичного периода 2017 года на три 
процентных пункта. «Но загрузка за-
городных отелей в Подмосковье в 
среднем на 15–25% ниже, чем город-
ских объектов»,— отмечает она.

Нерешенной остается судьба двух 
московских объектов «Системы» — 
отелей «Космос» (1,8 тыс. номеров) и 
«Интурист Коломенское» (259 номе-
ров). Старший консультант департа-
мента гостиничного бизнеса JLL Мар-
гарита Найштут предполагает, что в 
перспективе они могут позициони-
роваться как в бюджетном, так и в 
бизнес-сегменте, в зависимости от то-
го, как будет модернизирован номер-
ной фонд. По ее данным, загрузка 
бюджетных отелей Москвы по ито-
гам первой половины 2018 года до-
стигла 77%, средний тариф — 2,8 тыс. 
руб. Госпожа Тучкова добавляет, что 
высокий уровень заполняемости го-
стиницам обеспечил проходивший в 
России чемпионат мира по футболу.

Разработкой нового бренда для 
«Системы» занималось агентство 
Depot WPF. Стратегический директор 
компании Фара Кучкаров говорит, что 
сейчас резкая смена целевой аудито-
рии вынуждает отельеров искать но-
вые возможности позиционирова-
ния. По его словам, сильный бренд 
фактически всегда становится причи-
ной роста качественных показателей. 
Но Маргарита Найштут не согласна с 
этим выводом: «Это утверждение 
справедливо лишь для случаев при-
своения объектам брендов известной 
международной сети». В случае с АФК 
речь идет о создании новой сети, пока 
не обладающей репутацией на гости-
ничном рынке, так что это вряд ли по-
зволит в краткосрочной перспективе 
увеличить операционные показате-
ли, сомневается эксперт.

Александра Мерцалова

«Система» обживает Cosmos
АФК пытается повысить уровень своих гостиниц

Канадская золотодобывающая компания 
Crystallex в суде США арестовала ключевой 
зарубежный актив венесуэльской нефте-
компании PdVSA — американскую Citgo, 
49,9% акций которой находится в залоге у 
«Роснефти». Канадцы требуют от Венесуэлы 
возврата $1,4 млрд за национализацию сво-
их активов. Но PdVSA может попытаться 
убедить суд в том, что не должна отвечать 
за действия правительства Венесуэлы.

Канадская Crystallex в суде штата Делавэр доби-
лась ареста американских активов венесуэльской 
госкомпании PdVSA — нефтеперерабатывающей 
Citgo. Ответчиком по иску выступала структура 
PdVSA — PDV Holding, которой принадлежит 100% 
акций Citgo (крупнейший ее актив — НПЗ с перера-
боткой около 750 тыс. баррелей в сутки). PdVSA по-
дала апелляцию, отмечало AFP, о принятии ее к 
производству пока не сообщалось. Crystallex требу-
ет с венесуэльской нефтекомпании $1,4 млрд в ка-
честве компенсации убытков за национализацию 
ее золотодобывающих активов в стране в 2011 году. 
С 2017 года Crystallex настаивала на аресте активов 
PdVSA в качестве обеспечительных мер.

Поводом для иска канадской компании стали 
опасения, что 49,9% акций Citgo перейдут к 
«Роснефти»: ее структура Rosneft Trading получи-
ла в 2016 году эту долю в залог по кредиту Венесу-
эле на $1,5 млрд. Crystallex называла сделку «мо-

шеннической передачей активов». Опрошенные 

”
Ъ“ юристы затруднились предположить, что бу-

дет с залоговыми правами «Роснефти» при том 
или ином развитии процесса (не ясно, что имен-
но арестовал суд — акции или активы Citgo).

При этом не раз неофициально сообщалось, что 
«Роснефть» хотела избавиться от залоговых прав. В 
июле 2017 года Reuters писало, что «Роснефть» мо-
жет обменять залог Citgo на доли в месторождени-
ях в Венесуэле, позже Financial Times сообщала, что 
Минфин США рассматривает заявку швейцарского 
трейдера Mercuria на выкуп долга PdVSA перед 
«Роснефтью», но о каком-либо продвижении сделок 
неизвестно. Глава российской госкомпании Игорь 
Сечин в конце 2017 года давал понять, что 
«Роснефть» может отдать этот залог. «Было бы глупо 
предположить, что нам нужен этот актив, когда мы 
находимся в состоянии санкций»,— говорил он. По 
его словам, компания просто обеспечивает свое 
финансовое сотрудничество за счет залога. В 
«Роснефти» сейчас ситуацию не комментируют.

«Роснефть» — один из крупнейших иностран-
ных доноров экономики Венесуэлы, находящей-
ся на грани дефолта. Из всех российских нефте-
компаний только она не покинула страну, ей при-
надлежат доли в нескольких месторождениях. 
Кроме того, «Роснефть» помогала PdVSA предопла-
тами за поставку нефти и нефтепродуктов, год на-
зад долг достигал $6 млрд (в прошлом году рос-

сийская компания заявляла о приостановке пре-
доплат). Как отмечала «Роснефть» в отчете по 
МСФО за второй квартал 2018 года, долг Венесуэ-
лы перед «Роснефтью» составлял $3,6 млрд.

«Практика наложения ареста на имущество от-
ветчика достаточно распространена, американ-
ские суды более охотно прибегают к таким мерам, 
нежели российские,— замечает партнер адвокат-
ского бюро 

”
Андрей Городисский и партнеры“ 

Дмитрий Любомудров.— В данной ситуации речь 
идет о наложении ареста из-за того, что, по мнению 
истца, операции PdVSA были направлены на мо-
шеннический вывод средств, за счет которых мо-
гли быть удовлетворены требования истца». Пози-
ция PdVSA сводится к тому, что формально должни-
ком является не она, а Венесуэла, поясняет юрист. 
По его словам, скорее всего, те же доводы PdVSA бу-
дет приводить и в пользу снятия ареста: что аресто-
ваны фактически активы не должника, а самостоя-
тельного юрлица, не обязанного отвечать по дол-
гам государства. «Шансы на снятие ареста зависят 
от того, согласится ли с этими доводами американ-
ский суд, или же признает, что фактически актив 
является собственностью Венесуэлы и арест право-
мерен»,— полагает господин Любомудров, напо-
миная об арестах имущества госкомпаний по дол-
гам государства, например, в рамках претензий ак-
ционеров ЮКОСа против России.

Дмитрий Козлов, Анна Занина

Залог «Роснефти» попал под арест
Венесуэльская PdVSA может потерять Citgo

Интернет-магазин крымской косметики 
потребовал признать «Яндекс» монополи-
стом в сфере контекстной рекламы. Спор 
начался после того, как магазин попытал-
ся разместить объявления в рекламной се-
ти «Яндекса», которые интернет-компания 
не пропустила. В магазине считают, что от-
каз связан с крымским происхождением 
товаров и нарушает антимонопольное за-
конодательство. Суд первой инстанции от-
клонил эти требования.

Онлайн-магазин крымской косметики dmitrov-
ka.moscow требует признать «Яндекс» монополи-
стом в сфере контекстной рекламы в России, рас-
сказал 

”
Ъ“ юрист Дмитрий Шевченко, представля-

ющий интересы владелицы магазина Жанны Кузь-
мичевой. Весной 2018 года магазин пытался разме-
стить объявления в рекламной сети «Яндекса», но 
столкнулся с отказом, говорит юрист. В магазине 
считают, что отказ связан с крымским происхожде-
нием товаров, при этом сам «Яндекс» причины от-
клонения рекламных кампаний не уточнял. Не со-
гласившись с решением «Яндекса», магазин подал 
жалобу в Федеральную антимонопольную службу 
(ФАС), попросив возбудить дело по признакам на-
рушения антимонопольного законодательства, но 
служба не удовлетворила ходатайство. В конце мая 

владелица магазина обратилась с иском к ФАС, тре-
буя признать решение недействительным. В нача-
ле августа первая инстанция отказала в удовлетво-
рении требований.

В «Яндексе» не стали комментировать спор. На-
чальник управления контроля рекламы и недобро-
совестной конкуренции ФАС Татьяна Никитина по-
яснила, что служба не выделяет отдельные реклам-
ные каналы, такие как телевидение, радио и интер-
нет, в качестве самостоятельных рынков. На еди-
ном рекламном рынке «Яндекс» не занимает доми-
нирующего положения, поэтому действия компа-
нии не могут оцениваться как нарушающие анти-
монопольное законодательство, заключает она.

• По данным Ассоциации коммуникационных 
агентств России, объем рынка интернет-рекламы 
в 2017 году составил 166,3 млрд руб., это второй 
по размеру рекламных до ходов сегмент после теле-
видения. Объем контекстной рекламы Российская 
ассоциация электронных коммуникаций оценива-
ла в 117 млрд руб. Рекламная выручка «Яндекса», 
в которой учитывается медийная и контекстная 
реклама, за тот же период достигла 87,4 млрд руб.
В России «более чем либеральное» отношение 

к такому интернет-гиганту, как «Яндекс», чего 
нельзя сказать о его прямом конкуренте Google, 
«который периодически ощущает на себе давле-

ние ФАС», считает партнер юридического бюро 
«Замоскворечье» Руслан Алимов. К примеру, ФАС 
признала, что Google злоупотребляет доминиру-
ющим положением на рынке предустановлен-
ных сервисов для Android. Заявителем по делу вы-
ступал как раз «Яндекс». ФАС тогда определила 
границы рынка, не возразив, что его не существу-
ет, и выставила Google штраф в размере 438 млн 
руб., напоминает юрист. Глава ФАС Игорь Артемь-
ев ранее заявлял о поддержке программы импор-
тозамещения, а значит, «Яндекс» как единствен-
ный конкурент получает от этого все преимущест-
ва, рассуждает господин Алимов.

В то же время в других странах рынок кон-
текстной рекламы регулируется антимонополь-
ными органами: так, в Европе тот же Google был 
оштрафован на €2,4 млрд за то, что ставил в кон-
текстной рекламе собственные сервисы на более 
высокие позиции, нарушая права других рекла-
модателей. «Даже в Индии, где правовая система 
не так развита, как в Европе, было инициировано 
разбирательство за злоупотребление доминирую-
щим положением на рынке контекстной рекла-
мы. Там обвинения строились на том, что Google 
удалял аккаунты рекламодателей и их реклам-
ные кампании»,— отмечает Руслан Алимов.

Елизавета Макарова

«Яндексу» передали жалобу из Крыма
Интернет-магазин требует признать компанию монополистом

Сбербанк как крупнейший кре-
дитор банкротящейся фарма-
цевтической группы РОСТА рас-
считывает вернуть часть долга 
за счет продажи завода по про-
изводству лекарств. Задолжен-
ность перед банком превышает 
4 млрд руб. Кредитор надеется, 
что предприятие уйдет с торгов 
за 3 млрд руб. Но участники 
рынка считают эту цену завы-
шенной в два раза. Кроме того, 
оборудование завода находится 
в залоге у «Нижфарма», что мо-
жет добавить проблем при реа-
лизации имущества.

Фармацевтический завод банкро-
тящейся группы РОСТА Давида Пани-
кашвили выставлен на продажу, сооб-
щил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией. По его словам, речь идет о рас-
положенном в Санкт-Петербурге 
участке площадью 2,29 га и здании на 
нем площадью 18,044 тыс. кв. м. Это 
имущество находится в залоге у Сбер-
банка, которому компания должна 
свыше 4 млрд руб. При этом оборудо-
вание завода РОСТА, потенциальная 
мощность которого достигает 1 млрд 
таблеток или капсул в год, находится 
в залоге у производителя лекарств 
«Нижфарм» (российская структура не-
мецкой Stada CIS).

В пресс-службе Сбербанка сообщи-
ли 

”
Ъ“, что банк сотрудничает с «Ниж-

фармом» с целью реализации залогов 
для обеспечения максимального пога-
шения долга РОСТА перед обоими 
кредиторами. Там отметили, что завод 
соответствует стандартам GMP (надле-
жащая производственная практика) и 
оснащен мощностями для производ-
ства твердых лекарственных форм, а 
также имеет лицензию на выпуск ле-
карственных средств. В банке также 
сообщили, что стоимость актива оце-
нивается экспертами более чем в 3 мл-
рд руб., и добавили, что его покупкой 
уже интересуются иностранные и рос-
сийские фармкомпании.

В «Нижфарме» от комментариев 
отказались. По данным собеседника 

”
Ъ“, производитель сейчас пытается 

отстоять залог в суде. В июне 2017 го-
да «Амик фарм» (Узбекистан) обратил-
ся в Арбитражный суд Нижегород-
ской области с заявлением к «Ниж-
фарму» о признании договора уступ-
ки права требований недействитель-

ным. Источник 
”
Ъ“ поясняет, что речь 

идет об оборудовании завода РОСТА.
Компания Давида Паникашвили 

была создана в 2002 году. В 2005 году 
РОСТА входила в пятерку фармацев-
тических дистрибуторов, запускав-
ших госпрограмму дополнительно-
го лекарственного обеспечения. Го-
дом позже компания начала разви-
вать аптечную сеть «Радуга—Первая 
помощь—Ладушка», которая в 2017 
году была продана группе «Эрка-
фарм» (аптеки «Доктор Столетов», 
«Озерки»). На момент сделки у сети 
было более 1 тыс. точек с оборотом 
20,2 млрд руб. в год. Эксперты оцени-
вали сумму сделки в 9–11 млрд руб. 
Возглавлявший тогда группу Алек-
сандр Тарасов пояснял, что сделка 
поможет РОСТА привлечь капитал 
для развития дистрибуторского биз-
неса. В 2015 году фармдистрибутор 
РОСТА входил в тройку крупнейших 
российских лекарственных постав-
щиков, уступая «Катрен» и «Проте-
ку». По данным DSM Group, его доля 
на рынке тогда составляла 10,8%.

В октябре 2017 года РОСТА получи-
ла заявление о признании группы 
банкротом от некого Павла Костенко, 
а в январе 2018 года в компании была 
введена процедура наблюдения. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», РОСТА 
закончила 2017 год с выручкой 10,4 
млрд руб. против 48,9 млрд руб. годом 
ранее и убытком 13,9 млрд руб. Сумма 
всех заявленных к компании в арби-
тражных судах требований составила 
8,2 млрд руб. 

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рынка 

считают, что максимальная цена заво-
да РОСТА, за которую на него удалось 
бы найти покупателя,— 1,5 млрд руб. 
Предложение рассмотреть возмож-
ность покупки завода получал фарма-
цевтический холдинг «Гранд Капитал», 
рассказал 

”
Ъ“ его основатель Денис Ре-

меняко. Но, по его словам, стоимость в 
размере 3 млрд руб. слишком высока 
для этого актива, поэтому в компании 
отказались от предложения.

Гендиректор «Colliers Internation-
al Санкт-Петербург» Андрей Косарев 
оценивает стоимость участка и зда-
ния без учета оборудования в 450–
550 млн руб. в зависимости от техни-
ческого состояния и подключенных 
электрических мощностей.

Мария Котова

Сбербанк  
застрял в РОСТА
Кредитор пытается извлечь деньги 
из фармзавода

Гостиницы чрезвычайно 
низкомаржинальны: 

в таких условиях  
нужно продавать их,  
но продавать жалко

— Владимир Евтушенков,
основной владелец АФК «Система»,  

в 2016 году «России 24»

Ц И Т А Т А
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На фестивале старинной музыки в Инсбруке  
прозвучала опера XIX века —  
«Покинутая Дидона» Саверио Меркаданте

В Париже открыта выставка 
«Анархитектура» американского 
художника и архитектора Гордо-
на Матта-Кларка (1943–1978). 
Парижский музей Jeu de Paume 
подготовил ее вместе с нью-
йоркским Bronx Museum of the 
Arts. В анархии корреспонденту 

”Ъ“ во Франции Алексею Тарха-
нову хотелось бы увидеть боль-
ше порядка.

 Американец Гордон Матта-
Кларк был дипломированным архи-
тектором. В 1968 году он окончил 
Корнуэльский университет, но так 
ничего и не построил. Вместо этого 
он начал разрушать то, что построи-
ли другие.

Архитектура для него была не 
стройным произведением челове-
ческого гения, а хаотическим наро-
стом вроде древесного гриба или 
осиного гнезда, которые только 
и ждут, чтобы их исследовали или 
препарировали. Усвоенные в шко-
ле понятия архитектурных разре-
зов, условные сечения проектируе-
мого здания, которые на бумаге по-
могают понять соотношение про-
странств и высот, он превратил в ре-
альные, разрезая и разрушая насто-
ящие здания. Конечно, никто бы 
не подпустил молодого художни-
ка к памятникам архитектуры, зато 
в его полном распоряжении оказа-
лись трущобы, которых в Нью-Йор-
ке в 1970-х становилось все больше 
и больше. Шло великое переселе-
ние из Бронкса, и вдоль улиц стоя-
ли заброшенные здания, владельцы 
опустошали и жгли квартиры, перед 
тем как их покинуть.

Один из первых проектов Матта-
Кларка был связан с этим кладбищем 
домов. Он собирал образцы обоев, 
которые по мере уничтожения стен 
оказывались на улице, и выставлял 
фрагменты на выставках, предлагая 
зри телям уносить их с собой, чтобы 
снова вернуть в интерьеры уже в ви-
де картин, реди-мейдов. Эта серия 
«Walls» 1972 года открывает париж-
скую выставку.

Затем он стал вторгаться в пустые 
дома, пробивая стены и потолки, со-
здавая не предусмотренные никаким 
архитектором перспективы. Свои 
вторжения он фиксировал на плен-

ку. Серия фотографий «Bronx Floors» 
(1972–1973) впервые привлекла к не-
му внимание.

Гордон и его брат-близнец роди-
лись в самой что ни на есть артисти-
ческой семье. Отец — скульптор и ар-
хитектор чилийского происхожде-
ния Роберто Матта, сотрудник Ле Кор-
бюзье, друг Лорки, Дали, Неруды, Дю-
шана и Бретона. Мать — американ-
ская дизайнерша Анна Кларк. Роди-
тели развелись через несколько меся-
цев после рождения детей, отец рабо-
ты сына презирал, но молодой чело-
век все-таки унаследовал от него мно-
го завиральных европейских идей. 
С детства он ездил в Европу, а в 1963-м 

провел год академического отпуска, 
изучая литературу в Сорбонне.

С тех пор Матта-Кларка записали 
в компанию американских бунтарей 
вроде давно забытых леворадикаль-
ных «Синоптиков», разрушавших до-
ма взрывчаткой. Если бы этим исчер-
пывалась его работа, о нем вспоми-
нали бы не чаще. Но произведения 
Матта-Кларка были гораздо интерес-
нее и глубже любой политической ли-
нии. Это был ленд-арт, но не в пусты-
не, а в городе, который стал пустыней.

«Когда живешь в городе,— говорил 
Матта-Кларк,— все вокруг архитекту-
ра. Не только здания. Я думал о метафо-
рических пустотах, дырах, заброшен-
ных пространствах». В 1975-м он укра-
сил (собственники сказали «изуродо-
вал») заброшенный ангар на набереж-
ной Гудзона, прорезав в нем отверстия, 
превратившие бывший склад в подо-

бие церкви солнцепоклонников. Рабо-
та называлась «Day’s End», власти Нью-
Йорка ее не оценили и начали пресле-
довать автора за вандализм. Чтобы из-
бежать встречи с законом, художник 
отправился во Францию.

В Париже в это время происходил 
самый крупный градостроительный 
шухер с османовских времен. В цен-
тре города расчищали кварталы для 
строительства Центра Помпиду и но-
вого комплекса Ле-Аль. Гордон Матта-
Кларк получил заказ от 9-й Парижской 
биеннале современного искусства. 
Ему отдали в полное распоряжение 
два обреченных на снос дома как раз 
рядом со строившимся в этот момент 
Центром Помпиду: «В Париже мне не-
вероятно повезло оказаться в подоб-
ном контексте. Я работал в двух домах 
XVII века — типичных, но с заметной 
индивидуальностью, почти антропо-
морфных. Я называл их старыми су-
пругами, речь шла о последних домах 
квартала, разрушенного, чтобы 

”
укра-

сить“ зону Ле-Аль и Плато Бобур».

Его работа «Conical Intersect» («Ко-
ническое сечение») была пробитой 
в глубину квартала огромной кониче-
ской дырой в два человеческих роста, 
в которую с одной стороны были вид-
ны с улицы ажурные металлические 
конструкции нового центра, а с дру-
гой стороны — старый город, исчезав-
ший вокруг.

Другая работа в Париже была свя-
зана уже не с эстетической, а с личной 
травмой. Его брат-близнец Себастьян 
Матта, которого в семье звали Батан, 
покончил с собой, выбросившись из 
окна мастерской в нью-йоркском Со-
хо. Гордон Матта-Кларк устроил вы-
ставку в галерее Yvon Lambert, кото-
рая называлась «Спускающиеся сту-
пени для Батана». Он проделал дыру 
в полу галереи, открыл подвал, про-
шел его насквозь и продолжал углу-
блять дыру в никуда в течение всех 
дней работы выставки.

В начале 1978-го Гордон Мат  та-
Кларк наконец-то женился, очень 
удачно, на галеристке Джейн Кро-

уфорд, которая с тех пор бере-
жет и собирает его работы. А в кон-
це года умер от рака поджелудоч-
ной железы.

На выставке в Париже в основном 
фотографии и видео. Они заведомо 
скучнее его биографии. Художник, 
бывало, делал и более зрелищные 
работы, когда расчленял малень-
кие дома, прорезая их вдоль или по-
перек, раскатывая крыши, снимая 
стены. Части зданий он уносил с со-
бой, сейчас их бережет Джейн Кроу-
форд в Фонде Матта-Кларка. Нынеш-
няя выставка будто бы рассказыва-
ет о жизни, от которой не осталось 
никаких материальных художест-
венных свидетельств, ни зданий, ни 
проектов. Гордон Матта-Кларк жил 
отрицанием всего того, что состав-
ляет обычную работу архитектора, 
он так ничего и не построил. Но ведь 
ничуть не больше осталось и от стро-
ившегося в те годы символа Нью-
Йорка — башен-близнецов Минору 
Ямасаки.

ВЫСТАВКА ФОТОГРАФИЯ

Анархитектурный институт
Проекты Гордона Матта-Кларка в Париже

71-й фестиваль в Локарно завершился 
победой в главном конкурсе изящного 
и многослойного сингапурского филь-
ма «Воображаемая земля» режиссе-
ра Сью Хуа Ео. Ему присужден главный 
приз фестиваля — «Золотой леопард», 
тем более значимый для Сингапура, 
что эта страна впервые участвует в кон-
курсе Локарнского фестиваля. Осталь-
ные награды распределились между 
картинами — из Франции, Чили, Румы-
нии и Южной Кореи,—  каждая из кото-
рых обладает своими достоинствами. 
Комментирует Андрей  Плахов.

ольшое жюри возглавлял Цзя 
Чжанкэ, статусный китайский режиссер 
с прошлым опытом андерграунда и тонким 
художественным вкусом. Было очевидно, 
что он не станет поддерживать немецкие или 
швейцарские фильмы об инцесте и группо-
вом сексе: такого рода радикализм не близок 
ему ни идеологически, ни эстетически и, ско-
рее всего, воспринимается как характеристи-
ка сытого декадентского общества. Другое де-
ло фильм «М» француженки Иоланды Зобер-
ман (подробнее о нем — в ”Ъ“ от 9 августа) — 
документальное свидетельство сексуальных 
преступлений в «порочном круге» израиль-
ских религиозных ортодоксов. Режиссер по-
заимствовала это название у ленты Фрица 
Ланга «М убийца», где криминальный казус 
свихнувшегося маньяка стал аллегорией об-
щественного безумия в канун триумфа наци-
стов. Но позаимствовано не только название: 
в обоих случаях образ насилия индивидуа-
лизирован, но за ним явно стоит коллектив-
ный монстр. Смелой провокативной картине 
Иоланды Зоберман жюри присудило второй 
по значению приз — Специальный. А за луч-
шую режиссуру наградило чилийку Домингу 
Сотомайор, показавшую в фильме «Слишком 
поздно умереть молодой» новый импрессио-
нистический стиль латиноамериканского ки-
но — современный и обаятельный, которому 
бы только добавить объема и глубины.

Чилийское кино, к тому же в женском ре-
жиссерском варианте,— последний писк фе-
стивальной моды. Эта награда, судя по все-
му, была пожертвована чилийке в пику са-
мому настойчивому претенденту на нее, то-
же не последнему автору из Латинской Аме-
рики — аргентинскому режиссеру Мариа-
но Льянасу. Это он занял чуть ли не полови-

ну конкурсного времени и рабочего графи-
ка жюри своим 14-часовым фильмом-мутан-
том «Цветок». С чем только его не сравнива-
ли — с Сервантесом, Борхесом, Годаром и да-
же с классическим русским романом. И все-
таки больше всего этот сборник синефиль-
ских историй напоминает завистливую юж-
ноамериканскую грезу о кинематографе сво-
его северного соседа — США — и о его глав-
ном жанре — вестерне. Кино такого метража 
и таких амбиций сознательно отказывается 
открывать что-то новое — только сохранять 
и культивировать киномифы ХХ века, со-
брав их в своего рода Ноев ковчег. И похоже, 
в прошлом столетии оно и останется — вме-
сте с почившим в бозе постмодернизмом.

Румынская картина «Алиса Т.» Раду Мун-
тяна вызвала раздражение пополам с вос-
торгом. Жюри отметило призом актерскую 
работу Андры Гути в роли самоуверенной, 
наглой, лживой девчонки, которую все рав-

но воспринимаешь как лицо новой интерне-
товской популяции: и хочешь, да не можешь 
от него отвернуться.

А вот лавры лучшего актера достались ве-
терану: это кореец Ки Джу Бон, играющий 
в фильме «Отель у реки». В принципе этот 
фильм легко мог бы претендовать на глав-
ную награду фестиваля; его автор Хон Сан 
Су — утонченный мастер маленьких исто-
рий с большим послевкусием. Впрочем, «Зо-
лотой леопард» в его коллекции уже есть: 
этот зверь присужден ему в Локарно три го-
да назад и пока что остается высшим призо-
вым достижением корейского режиссера.

На сей раз он рассказал о рефлексиях немо-
лодого поэта, готового свести счеты с жизнью. 
Оказавшись в отеле у реки, герой встречается 
с двумя своими взрослыми, некогда брошен-
ными сыновьями и двумя незнакомыми де-
вушками — своего рода ангелами, хоть и не 
без хитрецы. Как водится в фильмах Хон Сан 
Су, в кульминационный момент все герои от-
чаянно напиваются корейской водкой соджу. 
В новой ленте режиссера, который тоже ста-
реет и, хуже того, теряет зрение, меньше, чем 
обычно, юмора и больше печали.

Главным открытием фестиваля стала кар-
тина-победительница родом из Сингапура. 
Название «Воображаемая земля» отыгрыва-
ется в ней на разных уровнях. Сначала — на 
социальном, поскольку действие происхо-
дит в среде гастарбайтеров из Китая, Бангла-
деш и других стран с большим количеством 
бедного населения. Они батрачат на строй-
ках благополучного Сингапура, живут в чу-
довищных условиях, фактически на поло-
жении рабов — даже паспорта у них отби-
рают работодатели. И все равно пришельцы 
благодарны принявшей их «земле обетован-
ной», потому что дома еще хуже. Так что ске-
летом конструкции, выстроенной режиссе-
ром Сью Хуа Ео, становится проблема эко-
номической эксплуатации и современного 
рабства в эпоху глобализации.

Второй смысл названия связан с тем, что 
«воображаемую землю» для строительства 
в крошечном Сингапуре отвоевывают у мо-
ря: именно по программе осушения рабо-
тают герои картины. Наконец, «воображае-
мая земля» — это мечты и сны, которые ге-
рои фильма — рабочий-китаец Вонг и ис-
следующий его исчезновение полицейский 

детектив Лок — видят наяву. Им помогает 
в этом киберкафе, где можно засесть на це-
лую ночь, предаться азартным видеоиграм 
и виртуальным связям, иногда смертельно 
опасным. Вместе с работницей этого богоу-
годного заведения Вонг выезжает на сосед-
ний пляж, но самим героям видится, что они 
давно пересекли границу города-острова 
и находятся то ли в Малайзии, то ли в Индо-
незии. Неоновый морок, атмосфера неону-
ара и ранних фильмов Вонг Карвая присут-
ствуют в этой картине, где каждый из геро-
ев в воображении проживает жизнь друго-
го, а все это вместе создает эффект виртуаль-
ной нереальности происходящего — невзи-
рая на вполне земной и социальный посыл.

У Цзя Чжанкэ был еще один вариант — 
наградить картину «Семейный тур», кото-
рую снял его соотечественник Ин Лян в ко-
продукции Тайваня, Гонконга, Сингапура 
и Малайзии. Подвергшийся преследовани-
ям у себя на родине в Китае за свою предыду-
щую ленту (кстати, награжденную в Локар-
но), он эмигрировал. И в новой картине геро-
иней становится режиссер-женщина с похо-
жей судьбой. Но председателю жюри оказа-
лась ближе картина о других вынужденных 
эмигрантах — простых людях, а не предста-
вителях элиты. «Воображаемая земля» к тому 
же изобразительно более изысканна, неже-
ли «Семейный тур», а это стилистическое ка-
чество Цзя Чжанкэ ценит в первую очередь.

Китайское (или, шире, синоязычное) ки-
но сделало в последнее время большой ска-
чок именно в направлении утонченной из-
образительности. Это можно было заметить 
и в фильме «Хрупкий дом» режиссера Лин 
Ци — победителе параллельной программы 
«Знаки жизни». На первый взгляд это при-
земленная история о том, как под Новый год 
члены семьи разругались из-за денег и да-
же вмешали в конфликт полицию, но, как 
выясняется, в Китае все живут в долг и дол-
ги не платят. Не платят в том числе и рабо-
чим завода, которые припирают к стенке на-
чальницу, резонно говоря ей: «Нечем пла-
тить — продай свой дом или машину». На 
что она столь же резонно заявляет, что это 
ее частные накопления, а бизнес — совсем 
другое. Вся эта рутина снята совсем не ру-
тинным образом: то через окно, то еще через 
какую-то рамку, меняющую формат экрана, 
так что возникает впечатление почти экспе-
риментального кино. Плюс поразительные 
пейзажи, вписанные в индустриальную сре-
ду, и главное — ощущение той самой хруп-
кости, виртуальности и призрачности, уже 
знакомое по «Воображаемой земле».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Виртуальная нереальность
Завершился кинофестиваль в Локарно

Вместо архитектурных 
разрезов Гордон Матта-
Кларк резал здания  
вживую   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Неоновый морок  
и атмосфера  неонуара  
в «Воображаемой земле»  
сопутствуют вполне земным  
проблемам  
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Матчами «Уфа»—«Краснодар»,  
«Рубин»—«Зенит» завершится  
третий тур чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Оренбургский суровый итог
«Локомотив» стартовал хуже, чем все предыдущие чемпионы

Главным сюрпризом третьего тура стала 
домашняя победа «Оренбурга» над «Ло-
комотивом». Железнодорожники, в со-
ставе которых дебютировал нападаю-
щий сборной России Федор Смолов, 
с учетом поражения от ЦСКА во встрече 
за Суперкубок не сумели забить гол уже 
в четвертом подряд официальном матче 
нынешнего сезона. Более того, два оч-
ка после трех туров — это худший старт 
действующего чемпиона России за всю 
историю. Тем временем перед двумя за-
ключительными матчами тура, которые 
будут сыграны в понедельник, в лидеры 
вышел «Спартак». Более 20 минут имея 
перед «Анжи» численное преимущество 
в два игрока, он победил с минимальным 
счетом. ЦСКА же в гостях сыграл с «Ени-
сеем» вничью, чего армейцам удалось 
добиться благодаря ошибочно назна-
ченному пенальти.

оль побед, четыре очка и всего 
один гол в шести матчах, из которых три бы-
ли сыграны с командами, еще в прошлом се-
зоне выступавшими в первом дивизионе. Та-
ковы статистические итоги совместного вы-
ступления в первых трех турах нынешнего 
чемпионата «Локомотива» и ЦСКА — двух 
российских клубов, которым гарантирова-
ны места на групповом этапе Лиги чемпио-
нов. И если проблемы армейцев, у которых, 
по сути, по сравнению с предыдущим сезо-
ном поменялось две трети основного соста-
ва, были предсказуемы, то стартовый провал 
железнодорожников не может не удивлять.

На матч с «Оренбургом» в составе «Локо-
мотива» впервые вышел Федор Смолов, при-
соединившийся к своей новой команде не 
далее как в четверг, но это было вполне есте-
ственно. Нападающего сборной России, ко-
торый, кстати, однажды уже успел забить в 
нынешнем чемпионате за «Краснодар», ко-
нечно, покупали не для того, чтобы он сидел 
на скамейке запасных. К тому же и ситуация 
для проверки Смолова выглядела вполне 
подходящей. В конце концов, кому еще дол-
жен забивать один из лучших бомбардиров 
российского футбола, если не команде, ко-
торая в прошлом сезоне выступала в первом 
дивизионе?

И по большому счету, каких-то серьез-
ных претензий Федору Смолову предъявить 
нельзя. Он был активен и в первом тайме, а 

сразу после перерыва вообще мог сделать ре-
зультат, но ударом издалека попал в штангу. 
Именно это невезение, как выяснилось по-
зже, оказалось для «Локомотива» роковым. 
Во втором тайме он имел полное преимуще-

ство и до, и после замены Смолова на Эдера. 
И даже забил гол из положения вне игры, в 
котором оказался Джефферсон Фарфан.

По такой игре ничья для «Оренбурга» бы-
ла равносильна победе, но на второй ком-

пенсированной минуте выяснилось, что ма-
лым хозяева довольствоваться не собирают-
ся. Плотный дальний удар родившегося в 
Италии 22-летнего нападающего Андреа Чу-
канова застал вратаря Гильерме врасплох. 
Таким образом, главный тренер «Оренбурга» 
Владимир Федотов получил отличный пода-
рок ко дню рождения, а его многоопытный 
коллега Юрий Семин покидал родной город 
разочарованным. За месяц с небольшим до 
старта в Лиге чемпионов его команда совер-
шенно разучилась забивать.

ЦСКА в субботу играл с «Енисеем» в Тюме-
ни, где красноярский новичок премьер-ли-
ги продолжает проводить домашние матчи. 
Армейцы по-прежнему имеют проблемы в 
атаке и, если называть вещи своими имена-
ми, чудом избежали поражения.

После удаления Кирилла Набабкина, ко-
торый после нарушения правил нигерий-
цем Фегором Огуде не сдержался и лежа уда-

рил соперника ногой в бедро, номинальные 
хозяева поля открыли счет. Однако удержать 
победный результат им не удалось, причем 
главной тому причиной оказалась ошибка 
главного судьи Романа Галимова, усмотрев-
шего нарушение правил в легком контакте 
Дарко Бодула и ворвавшегося в штрафную 
«Енисея» Марио Фернандеса. В итоге Гали-
мов от инспектора матча получил за свою ра-
боту оценку «неудовлетворительно», а ЦСКА 
после пенальти, который хорошо исполнил 
уругвайский новичок Абель Эрнандес, вер-
нулся домой с одним очком и опережает в 
турнирной таблице «Локомотив» лишь бла-
годаря наличию одного забитого мяча.

Побеждает в нынешнем чемпионате по-
ка лишь один призер предыдущего турнира, 
бронзовый — московский «Спартак». Хотя и 
ему одолеть «Анжи» в душной Москве в суббо-
ту вечером было непросто, а заработать три 
очка удалось лишь после того, как соперни-
ки остались вдевятером. Подобное увидишь 
крайне редко, хотя к главному судье Кирил-
лу Левникову никаких претензий быть не мо-
жет. Получивший прямую красную карточку 
Андрес Понсе, дебютант чемпионата России 
из Венесуэлы, в подкате двумя ногами едва не 
нанес тяжелую травму Денису Глушакову, да 
и оба предупреждения защитнику Дмитрию 
Белорукову выглядели обоснованными.

Чтобы реализовать столь существенное 
численное преимущество, «Спартаку» по-
требовались лишь две минуты. Решающим 
стал розыгрыш углового, по ходу которого Зе 
Луиш на втором этаже продавил защиту со-
перника после навеса Квинси Промеса. Бы-
ли у красно-белых и другие моменты. Пока 
их молодой вратарь Александр Максименко 
скучал неподалеку от центрального круга, 
куда выдвигался от недостатка работы, счет 
могли увеличить Александр Ташаев и Иве-
лин Попов. Но в итоге — 1:0, и болельщики 
«Спартака», которым уже во вторник пред-
стоит немало волнений в ответном матче 
Лиги чемпионов против ПАОКа, имели все 
основания назвать эту победу вымученной.

Правда, за день до заключительного мат-
ча тура, в котором не терявший пока очков 
«Зенит» в Казани встретится с «Рубином», эта 
победа позволила команде Массимо Карре-
ры выйти в лидеры. «Локомотив» такому ре-
зультату может только завидовать. Тем более 
что после того, как «Арсенал», уступая дома 
«Ахмату», вдесятером смог добиться эффект-
ной победы cо счетом 3:1, действующий чем-
пион остается единственным участником 
нынешнего турнира, не забившим в нем по-
ка ни одного гола.

Евгений Федяков

В своем дебютном матче за «Локомотив» форвард сборной России Федор  
Смолов отметился попаданием в штангу с 20 метров  ФОТО МИХАИЛА ДОКУДОВСКОГО

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Сити» продолжает в том же духе
На старте английского первенства чемпион обыграл «Арсенал»

В центральном матче стартового тура фут-
больного чемпионата Англии «Манчестер 
Сити», действующий обладатель титула, 
уверенно обыграл на выезде переживший 
в межсезонье смену тренера «Арсенал» — 
2:0. Этой победой манчестерцы укрепи-
ли представления о себе как о безусловных 
фаворитах сезона.

нглийская премьер-лига, которая в 
большинстве стран мира наверняка обречена 
занять первое место в опросе на звание наибо-
лее привлекательной среди всех европейских, 
перед очередным сезоном, как обычно, интри-
говала грандиозными суммами трансферов — 
пусть этим летом, после того как трансферное 
окно сдвинули с 31 августа назад, к старту чем-
пионата, не такими все-таки грандиозными, 
как в предыдущие годы (см. 

”
Ъ“от 12 августа),— 

и звучными фамилиями. Но сильнее всего глаз 
должны были резать не финансовые показате-
ли, а другие цифры.

Статус очень привлекательного турнира пер-
венству премьер-лиги ведь обеспечил, возмож-
но, не столько шикарный набор футбольных 
звезд, сколько шикарный уровень конкурен-
ции. Английский футбол и конкурентность — 
понятия, вообще, давно превратившиеся в си-
нонимичные. И в связи с этим довольно стран-
но смотрелись свежие букмекерские котиров-
ки на исход чемпионата. В William Hill, как и у 
всех остальных, могучим айсбергом над океан-
ской гладью вчера возвышался «Манчестер Си-
ти» с коэффициентом на победу 1,67. То есть ее 
вероятность оценивали как не просто превы-
шающую 50-процентную, а существенно пре-
вышающую. Конкурентов размещали либо на 
почтительном, либо на абсолютно космиче-
ском расстоянии: коэффициент на успех «Ли-
верпуля» — 5,00, «Манчестер Юнайтед» — 8,00, 
«Челси» и «Тоттенхема» — по 15,00, «Арсенала» 
— 23,00… Похоже скорее на чемпионат Герма-
нии, где перед каждым сезоном умные анали-
тики прикидывают: а есть ли у кого-то практи-
ческие шансы обставить «Баварию» или ее осеч-
ка — чистая теория?

Но логику тех, кто расписал для нынешнего 
английского чемпионата такой нехитрый, такой 
несвойственный ему расклад, понять нетрудно. 
У любого клуба из «группы преследователей» 
можно, не напрягаясь, отыскать какой-то потен-
циальный серьезный минус. Ну да, у «Челси» и 
«Арсенала» есть классные приобретения. Но при 

этом им предстоит играть под руководством но-
вых тренеров — Маурицио Сарри и Унаи Эмери. 
Сарри известен как наставник со специфически-
ми представлениями о тактике и требованиями, 
к которым нужно долго и не без мучений при-
спосабливаться. Эмери заменил легенду «Арсе-

нала» Арсена Венгера, тренировавшего коман-
ду два десятилетия с лишним: такая ситуация, 
как правило, также требует привыкания, адап-
тации. «Манчестер Юнайтед», наоборот, оказал-
ся как-то чуточку в стороне от трансферной ак-
тивности, хотя его нестабильность вроде бы на-
мекала на ее необходимость. «Тоттенхем» — а это 
уже просто сенсация — и вовсе обошелся без по-
купок. У «Ливерпуля» покупки в принципе мно-
гообещающие, а бразилец Алиссон закрыл про-
блемную вратарскую позицию. Но при всей яр-

кости игры ливерпульцев в прошлом сезоне бы-
ло ощущение, что запаса прочности у них не хва-
тает, чтобы эффективно сражаться на несколь-
ких фронтах. Вопрос, насколько увеличат этот 
запас Алиссон, Джердан Шакири, Наби Кейта и 
Фабинью, все еще не закрыт.

А какие могут быть вопросы к «Манчестер Си-
ти»? В предыдущем чемпионате он был на голо-
ву сильнее всех, опередив занявшего второе ме-
сто «Манчестер Юнайтед» на 19 очков, а футбол, 
поставленный Пепом Гвардиолой, выглядел фут-
болом эталонным. И за лето не произошло ров-
ным счетом ничего такого, что могло бы скор-
ректировать представления о возможностях 
«Манчестер Сити». Наоборот, появление, ска-
жем, Рияда Мареза — это прекрасная добавка с 
точки зрения «глубины» и вариативности в сред-
ней линии. Еще один маленький довод в поль-
зу того, что «Манчестер Сити» удастся сделать то, 
что в не терпящей постоянства, доминирования 
премьер-лиге никому не удавалось сделать уже 
почти десять лет, с тех времен, когда в ней цар-
ствовал его сосед «Манчестер Юнайтед»,— защи-
тить чемпионский титул.

Первый шаг к нему фаворит совершил вчера. 
В главном матче стартового тура «Манчестер Си-
ти» играл с «Арсеналом» в гостях, словно дома,— 
во всех смыслах: режиму ожидания он предпо-
читал контроль мяча и нацеленность на созда-
ние шансов собственными усилиями. Поклон-
никам лондонцев, конечно, запомнятся полде-
сятка их перспективных атак. Но глупо спорить 
с тем, что у «Манчестер Сити» их все равно было 
гораздо больше. Как гораздо больше было в его 
футболе движения, ритмичности.

Забили манчестерцы дважды. В первом тайме 
Рахим Стерлинг, выделявшийся в сборной Анг-
лии на чемпионате мира в России скорее неза-
дачливостью, грамотно сместился с левого флан-
га в центр и пробил в угол. Во втором Бенжамен 
Менди — опять после флангового прохода — в 
такт отпасовал в центр, где на передачу среаги-
ровал Бернарду Силва, пальнувший в «девятку». 
Этого хватило для победы, определение «убеди-
тельная» к которой подходит идеально.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т « Р Е А Л »  П Р Е Д Л О Ж И Т  З А  Э Д Е Н А  А З А Р А  Р Е К О Р Д Н У Ю  С У М М У

Мадридский «Реал» готов совершить рекордный трансфер в истории футбола, заплатив за бельгийского полузащитника 
английского «Челси» Эдена Азара £200 млн (€223,5 млн). Об этом сообщает Daily Express.

Мадридский клуб рассматривает Азара в качестве замены ушедшему в «Ювентус» португальцу Криштиану Роналду. 
Самым дорогим трансфером в истории является переход бразильца Неймара из испанской «Барселоны» во французский 
ПСЖ, форвард выкупил свой контракт за €222 млн.

По информации источника издания, «Реал» на следующей неделе сделает окончательное предложение и попытается 
закрыть сделку в заключительный для Испании день трансферного окна — 31 августа. Главный тренер английского клуба 
Маурицио Сарри против продажи бельгийского хавбека.

Азар выступает за «Челси» с 2012 года. В прошедшем сезоне он провел за клуб 51 матч, где забил 17 мячей и отдал 
13 голевых передач. Нынешний контракт 27-летнего бельгийца с лондонцами рассчитан до лета 2020 года. ТАСС

Третий тур
«Урал»—«Динамо» 1:1
Бикфалви, 54 — Марков, 85.

«Енисей»—ЦСКА 1:1
Костюков, 58 — Эрнандес, 79 (пен.).  
Удаление: Набабкин (ЦСКА), 50.

«Спартак»—«Анжи» 1:0
Зе Луиш, 70. Удаления: Понсе, 49; Белоруков (оба — «Анжи»), 
68 (2 ж.к.).

«Ростов»—«Крылья Советов» 0:1
Соболев, 45+2 

«Оренбург»—«Локомотив» 1:0
Чуканов, 90+1

«Арсенал»—«Ахмат» 3:1
Джорджевич, 53; Бакаев, 57; Лесовой, 90+4 — Иванов, 39. 
Удаление: Берхамов («Арсенал»), 41 (2 ж.к.).

Чемпионат Англии. Первый тур
«Ньюкасл»—«Тоттенхем» 1:2 (Хоселу, 11 — Вертонген, 8;  
Деле Алли, 18).

«Хаддерсфилд»—«Челси» 0:3 (Канте, 44; Жоржиньо, 45 (пен.);  
Педро, 80)

«Ливерпуль»—«Вест-Хэм» 4:0 (Салах, 19; Мане, 45+2, 53;  
Старридж, 88).

«Арсенал»—«Манчестер Сити» 0:2 (Стерлинг, 14; Бернарду Силва, 64).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 3 2 1 0 2:0 7
2. «Оренбург» 3 2 0 1 4:1 6
3. «Зенит» 2 2 0 0 3:0 6
4. «Ростов» 3 2 0 1 2:1 6
5. «Уфа» 2 1 1 0 3:0 4
6. «Рубин» 2 1 1 0 3:2 4
7. «Арсенал» 3 1 1 1 3:2 4
8. «Крылья Советов» 3 1 1 1 1:3 4
9. «Краснодар» 2 1 0 1 3:3 3
10. «Ахмат» 3 1 0 2 2:4 3
11. «Анжи» 3 1 0 2 1:4 3
12. «Динамо» 3 0 3 0 2:2 3
13. ЦСКА 3 0 2 1 1:2 2
14. «Локомотив» 3 0 2 1 0:1 2
15. «Урал» 3 0 1 2 2:4 1
16. «Енисей» 3 0 1 2 1:4 1
Матчи «Уфа»—«Краснодар», «Рубин»—«Зенит» пройдут сегодня.
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Олимпиада может 
остаться без хоккея
Международный олимпий-
ский комитет (МОК) рассма-
тривает вариант исключе-
ния мужского хоккейного 
турнира из программы зим-
них Олимпийских игр, кото-
рые пройдут в Пекине в 2022 
году. Об этом со ссылкой на 
президента Международной 
федерации хоккея (IIHF) Ре-
не Фазеля сообщает журна-
лист TSN Горд Миллер на сво-
ей странице в Twitter.

В настоящее время МОК 
рассматривает четыре вари-
анта относительно будуще-
го хоккейного турнира на 
Олимпиаде. Первый вари-
ант предполагает участие в 
нем игроков из Националь-
ной хоккейной лиги (НХЛ), 
второй — проведение турни-
ра без участия хоккеистов, 
находящихся на контрак-
те с командами НХЛ, третий 
предполагает задействовать 
для участия в Играх только 
хоккеистов в возрасте млад-
ше 23 лет, четвертый — отка-
заться от проведения хоккей-
ного турнира в рамках ОИ.

Журналист отмечает, что 
МОК в равной степени изуча-
ет все четыре варианта. О том, 
когда будет принято оконча-
тельное решение по данному 
вопросу, не сообщается.

В начале апреля 2017 года 
лига объявила, что не будет 
приостанавливать регуляр-
ный чемпионат в феврале 
2018 года на олимпийский 
хоккейный турнир, позже 
комиссар НХЛ Гэри Бетмэн 
сообщил, что ни один из иг-
роков лиги не будет участво-
вать в Олимпиаде 2018 года 
в южнокорейском Пхёнчха-
не. Игроки из НХЛ не приня-
ли участия в Играх впервые с 
1998 года, победителем хок-
кейного турнира на ОИ-2018 
стала команда олимпийских 
атлетов из России. Серебря-
ным призером стала сборная 
Германии, бронзовым — ко-
манда Канады.

Зимние Олимпийские иг-
ры 2022 года пройдут в Пеки-
не с 4 по 20 февраля. ТАСС

В первом матче чемпионата Англии 
футболисты «Манчестер Сити»  
(на заднем плане — Рахим Стерлинг) 
подтвердили, что являются главными 
претендентами на золото     ФОТО AFP
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